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ДОЛГОЖДАННОЕ ОСАГО
На 64-й Сессии 
Парламентского Собрания 
приняли первый  
общий закон
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В вузах Беларуси и России – «горячая пора»

ДЕТОКС ОТ САНКЦИЙ
Участники ПМЭФ 
обсудили развитие 
бизнеса в наших странах

ЛОВИ ВОЛНУ
Где отдохнуть на воде 
минчанам и гостям 
столицы

Дети оторвались  
от смартфонов – выступили 
на союзном фестивале 
«Творчество юных»

ПОСТУПАЕМ ПРАВИЛЬНО
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ГАДЖЕТ – ОТ СЛОВА «ГАД»?
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 ■ Мощи дать отпор – доста-
точно, согласовать удар – не 
проблема: Президент Бела-
руси рассказал, о чем они 
договорились с Владимиром 
Путиным.

«ПОЛОНЕЗЫ» 
НАЦЕЛЕНЫ  
КУДА НАДО
Александр Лукашенко дал 

интервью телеканалу «Рос-
сия 1». Телеведущая Ольга 
Скабеева перед встречей по-
бывала на белорусской грани-
це, где стоят зенитно-ракет-
ные комплексы C-400.

– Нам все показали. Мы 
пришли к выводу, что граница 
на замке и враг не пройдет со-
вершенно точно, – поделилась 
она впечатлениями.

– Абсолютно. Старый по-
граничник, что ты хочешь! – 
улыбнулся Президент, имея в 
виду, что служил в погранич-
ных войсках.

– В России все бесконечно 
вам благодарны. Иной раз 
складывается ощущение, что 
Россия одна против не просто 
блока НАТО – 51 государство 
помогает Украине. И вот есть 
такой брат, друг, товарищ – 
это, конечно, дорогого сто-
ит, – передала общее мнение 
Ольга Скабеева.

Журналистку интересовало, 
как Глава государства решил 
разместить на своей террито-
рии ядерное оружие:

– Ведь вы же теперь будете 
целью для Запада.

– Ну вот сел я и думаю: буду я 
целью. А сейчас я кто? Сейчас 
я еще большая цель. Вот види-
те, желтые «Полонезы» стоят? 
Они нацелены туда, куда надо.  
Я Путина не просто уже про-
сил, я требовал: «Верни мне 
ядерное оружие». Не надо 
стратегическое, оно мне за-
чем, я же не собираюсь с Аме-
рикой воевать. Тактического 
вполне достаточно. «Искан-
дер» бьет на пятьсот киломе-
тров и больше. Я ему говорю: 
«Если у тебя там проблемы с 
тактическими боезарядами, 
ты мне сюда, в  «Полонез», 
впихни ядерное оружие». Да, 
мы договорились и выпол-
няем это. А целью мы были 
всегда. Нас порвать на куски 
с 2020 года хотели.

Все оружие рассредоточат 
по разным местам.

– У нас же хранилищ этих, 
как собак в деревне. Серьез-
но. У нас их было много. Мы 
их уже пять-шесть восстано-
вили, – пояснил белорусский 

лидер. – Будем больше вос-
станавливать. Мы не будем же 
держать в одном месте.

У Беларуси с Польшей, Лат-
вией, Литвой граница 2,5 ты-
сячи километров. По мнению 
Президента, ее надо закрыть:

– Кто сегодня гарантирует, 
что у нас нет оттуда угрозы? 
Оказывается, есть. Очумелые 
натовцы проводят учения. 
Нас упрекают, что мы ядер-
ное оружие под совещание 
 НАТО в Вильнюсе подтягива-
ем, а они учения проводят – 
десятки тысяч человек уча-
ствуют со всего блока  НАТО. 
То направление очень опас-
ное.

ПУСТЬ ВРАГИ  
ТРЕПЕЩУТ, ОЛЯ
– Я открыто говорю: мы 

мирные люди, Беларусь наво-
евалась. У нас красивая стра-
на, чистая. Россияне с удо-
вольствием едут. Но – центр 
Европы, – озвучил проблему 
Глава государства. – Туда идут 
через нас, оттуда идут через 
нас. Поэтому ситуация непро-
стая, и мы ко всему готовы.

– Какая договоренность, ес-
ли будет агрессия? Станете 
созваниваться с Путиным?

– Вот часто слышу: «А, вот 
это российское оружие. Без 
России он не применит». Слу-
шайте, если начнется война, я 
чего, буду смотреть по сторо-
нам? Да нет. Снял трубку, где 
бы он ни был. Он позвонил – я 
снял трубку в любой момент. 

Даже вот сейчас. Поэтому что 
тут за проблема – согласовать 
нанесение какого-то там уда-
ра. Это не вопрос. Тут спорить 
даже нечего. Тут мы уже до-
говорились. Пусть враги, Оля, 
трепещут. У нас достаточно 
уже сейчас мощи для того, 
чтобы ответить. Ядерные бом-
бы, которые мы получили от 
России, втрое мощнее, чем 
примененные в Хиросиме и 
Нагасаки. Это под миллион 
человек погибнет сразу, не 
дай бог. Против ядерной стра-
ны, страны, которая обладает 
ядерным оружием, никто еще 
не воевал.

ИЗ УГЛА МОЖНО 
ВЫЙТИ ТОЛЬКО 
ВПЕРЕД
Но все же ситуация может 

дойти до крайней точки. Что 
тогда?

– Я встречался с людьми на 
Западе, которые не послед-

нюю роль играют и прини-
мают радикальные карди-
нальные и окончательные 
решения в случае «если». Они 
больше всего боятся, и это ис-
кренне, все об этом говорят, 
ядерной катастрофы. Они 
боятся применения ядерно-
го оружия в Украине. Что, не 
дай бог, Россия это сделает, 
это естественно. Мы тоже не 
хотим. Мы тоже боимся. Мы 
жить хотим, потому что это 
может привести, как специ-
алисты говорят, к всемирной 
катастрофе: шарик может 
с орбиты сойти, если это все 
оружие взорвется, – предосте-
рег Александр Лукашенко.

И пересказал, какие ему там 
задают вопросы:

– «Вот, вы знаете руковод-
ство России, Владимира Вла-
димировича, вы дружите, ска-
жите: да или нет?» Я говорю: 
«Да». Оружие ядерное для то-
го и существует. «Нажмет или 

не нажмет?» – «Нажмут, – го-
ворю, – кнопку». Да еще как. 
Но в одном случае. Если вы бу-
дете совершать очень опасное 
движение, в том плане, что 
вторгнетесь на территорию 
России, и это будет угрожать 
существованию России. Ну, 
словом, если вы Путина по-
ставите к стенке или в угол 
загоните и другого выхода не 
будет – из угла только вперед 
можно выйти, – тогда жди-
те. Поэтому не делайте этого. 
Пока еще есть такая возмож-
ность, давайте договоримся. 
Но они Володе Зеленскому не 
дают договориться.

ОТСТРЕЛИВАЕМСЯ,  
СТОЯ СПИНА  
К СПИНЕ
Беларусь и Россия выпол-

няют все договоренности в 
военной сфере. Хотя иногда 
с Владимиром Путиным воз-
никали споры:

– Я сказал, что не надо нам 
друг против друга воевать. 
Придет время, когда спина 
к спине будем стоять и  от-
стреливаться. Твои коллеги, 
особенно в России: «Хи-хи, 
ха-ха. Как отстреливаться?» 
А сегодня? А сегодня отстре-
ливаемся, стоя спина к спине. 
Мы имеем с Российской Феде-
рацией договор, по которо-
му у нас фактически единая 
армия. Мы ругались, дрались 
по всем направлениям, но во-
оруженные силы сохранили 
единство. И все, что пропи-
сано планом, (а план не се-
кретный, мы Западу об этом 
говорили), мы соблюдаем и 
выполняем.

Президент России никогда 
не просил Беларусь присоеди-
ниться к боевым действиям.

– Потому что это намно-
го хуже было бы, – пояснил  
Глава государства. – Но бело-
русы не позволят стрелять в 
спину россиянам. Это наша 
роль.

 ■ С теми, кто считает его жестким и 
способным дать «ответку» на полную, 
Александр Лукашенко спорить не со-
бирается.

– Многие говорят: «Ну, Батька, вы же знаете, 
он такой». Да! Я такой, когда речь идет о мо-
ем народе, о моем государстве. И потом, я же 
не позволю (мы создавали здесь, корячились 
четверть века, вместе с белорусским народом 
создавали независимое государство) отдать 
десять миллионов на растерзание. А россиян 
сколько здесь? Еще миллиона три постоянно. 
Вот тринадцать миллионов, я за них отвечаю. 
Поэтому без колебаний, если только будет со-
вершена против нас агрессия.

И на всякий случай пояснил, что военные 
классифицируют как акты агрессии:

– Вот если они войсками перейдут границу, 
не этими отрядиками (диверсионными группа-
ми. – Прим. ред.), и начнут войну – это агрессия. 
Жизнь меняется и линии двигаются то вперед, 
то назад. Они всегда есть и у нас, и у них. У 
россиян и у украинцев. Но политически лучше 
не озвучивать, какие они: жизнь это меняет. 

«Красные линии» для меня – это полномас-
штабная агрессия.

– Вылазки на границе, атака в Мачулищах? – 
уточнила критерии журналистка.

– Нет, это далеко еще не агрессия. С такими 
«мачулищами» мы справляемся и справим-
ся. И с  границей тоже. Это провокации. – Да-
же события в Белгородской области, по его 
словам, под эту категорию не подходят. – Это 
очень ощутимая, сильная провокация, где мы 
недорабатываем. Сейчас начали дорабатывать. 
Впряглись в эту проблему.

Какие результаты украинского контрнасту-
пления?

– Украина потеряла значительное число сол-
дат и  бронетехники. Россия мобилизовалась. И 
по всем правилам воюет, – считает Александр 
Лукашенко.

Скоро ли подойдет к концу конфликт?
– Я не пророк, но в Украине мы закончим.  

К этому уже большие предпосылки. Но дальше 
нам эти очумелые с Запада слишком много 
проблем создадут. И если только они эти линии 
(как любят говорить) перейдут, будет им очень 
больно, – предупредил Президент.

«БАТЬКА – ОН ТАКОЙ!» ПОД ЗАЩИТОЙ

БЕ
ЛТ

А

БЕЗ КОЛЕБАНИЙ 
ОТВЕТИМ  
НА АГРЕССИЮ

ПЕРВЫЕ

Александр ЛУКАШЕНКО:
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 ■ Президент высказался 
о ситуации в Украине и о 
том, что ее основателя Ле-
нина заменили на после-
дышей Гитлера.

 ● Это не секрет, и нашим за-
падным партнерам, как я их 
все время называл, мы же все 
предложили, мы считали, что 
мы «свои, буржуинские», мы 
хотим быть в этой семье так 
называемых цивилизованных 
народов. И в НАТО я удочки 
забросил: давайте рассмотрим 
эту возможность, – нас щелк 
оттуда, даже рассматривать 
не стали, – и ПРО давайте мы 
вместе сделаем.

События 1990-х  – начала 
2000-х годов связаны с тяже-
лым наследием историческим 
на Кавказе, например. Ну с кем 
мы воевали-то? В значитель-
ной степени с «Аль-Каидой». И 
чего делали наши так называе-
мые партнеры? Поддерживали 
материально, информационно, 
политически и даже в военном 
смысле. Наплевать им на то, 
что это «Аль-Каида», – толь-
ко бы нас раскачивать. Мы уж  
и так, и так, договорились, что 
НАТО не будет расширяться. 
Предложили все! Нет. Поче-
му? Просто слишком большая 
страна: такая страна в Европе, 
в таком месте, такая большая, 

с таким потенциалом, не нуж-
на. И постепенно все пытаются 
распиливать.

Украина – одно из направле-
ний работы по раскачке Рос-
сии. После гос переворота они 
понимали, что мы не можем 
же просто так оставить Крым, 
ну не можем просто, это не-
возможно, это предательство 
было бы с нашей стороны, – 
тут же начались события на 
юго-востоке, в Донбассе. Мы 
вообще там пальцем не при-
тронулись.

В конце концов нас, конеч-
но, вынудили встать на защиту 
этих людей, просто вынудили. 
Девять лет! И мы пытались ис-

кренне договориться – было 
трудно – о том, чтобы как-то 
«склеить» юго-восток Украи-
ны со всей страной, но мы ис-
кренне стремились к этому. 
Теперь мы знаем, что наши 
так называемые партнеры нас 
просто надули, как в народе 
говорят: кинули просто. И не 
собирались ничего выполнять, 
оказывается, и все дошло до 
сегодняшней ситуации.

Да еще и таких ублюдков, 
как Бандера, подняли на пье-
дестал. Не хотят они коммуниз-
ма – бог с ним. А кто хочет-то 
сегодня? Сбрасывают осно-
вателя Украины – Ленина – 
с  пьедесталов. Ладно, это их 

дело. Но на это место Бандеру 
ставят – он же фашист.

Я вообще удивляюсь, как 
человек, у которого в жилах 
течет еврейская кровь, ко-
торый возглавляет государ-
ство Украины, как он может 
поддерживать неонацистов? 
Я просто не понимаю этого. 
Когда они уничтожали, про-
сто, понимаете, уничтожали 
гражданское еврейское насе-
ление, этого человека возвели 
в ранг национального героя  
и иже с ним подобных и теперь 
с этими плакатами разгулива-
ют. Так что то, что там проис-
ходит, конечно, нас в историче-
ском плане никогда не устроит.

Продолжение – на стр. 8.

 ■ А что будет дальше, зависит от 
действий США и киевских властей.

ПОД ПУЛЯМИ МЕНЯЕТСЯ 
СОЗНАНИЕ
В Кремле Президент встретился с во-

енными корреспондентами.
– Если камеры работают, каждый 

захочет «зажечь», – предположил он, 
садясь за круглый стол.

– Мы будем держать себя в руках, – 
пообещали военкоры.

Разговор был непростой, но, как 
и обещал Глава России, честный и кон-
структивный. В том числе он расска-
зал, что, как и журналисты, побывал 
под обстрелом:

– Меняется сознание. Я это знаю 
по себе. Не так, как вы, может быть, 
лазил под пулями, но еще с тех пор, 
когда на вертолете летал, и по нему 
стреляли трассирующими пулями. 
Понимаете, все это меняет сознание.

Об этом случае стало известно после 
того, как в марте 2018 года показали 
фильм «Путин». В нем рассказывалось, 
что вертолет Президента подвергся 
обстрелу во время его визита в Чечню 
31 декабря 1999 года – 1 января 2000 
года, когда он только стал исполняю-
щим обязанности Главы государства. 
Поначалу решил, что это салют, так 
как был Новый год, но летчики сооб-
щили, что идет обстрел.

У НАС – СТРАНА,  
А ТАМ – РЕЖИМ

? Изменились ли цели воен ной 
спецоперации?
 ✒ Нет, они меняются в соответ-

ствии с текущей ситуацией. Но в це-
лом, конечно, ничего мы менять не 
будем, и они для нас носят фундамен-
тальный характер.

Демилитаризация. Мы постепенно, 
методично этим занимаемся. На чем 
воюет ВСУ? Что они, Leopard произ-
водят, что ли, или Bradley, или даже не 
поступившие им пока на вооружение 
F-16? Ни шиша они не производят. 
ОПК скоро вообще перестанет суще-
ствовать украинский. Боеприпасы им 
привозят, технику привозят, орудия 
привозят – все привозят. Так долго не 
проживешь, не протянешь.

И защита людей в Донбассе. Да, к со-
жалению, пока и обстрелы есть, и все. 
Но в целом методично будем к  этому 
идти, работать над этим, решать. Уве-
рен, мы решим этот вопрос.

? Как бороться с агентами ВСУ, 
которые ведут у нас террори-

стическую, диверсионную деятель-
ность?

 ✒ Мы – в отличие от сегодняшних 
властей Украины – не можем действо-
вать террористическими методами: 
у нас все-таки государство, страна, 
а там – режим. Они действуют на са-
мом деле как режим, основанный на 
терроре: у них введен очень жесткий 
контрразведывательный режим, во-
енное положение. Не думаю, что нам 
нужно сейчас это делать. Нам нужно 
просто улучшать и расширять рабо-
ту правоохранительных и специаль-
ных служб. В целом по стране вводить 
какой-то особый режим, военное по-
ложение нет смысла никакого.

? Будет ли новая мобилиза- 
ция?
 ✒ Начиная с января этого года на-

чали работу по заключению контрак-
тов с контракт никами, сейчас, на дан-
ный момент времени, набрали свыше 
150 тысяч, а вместе с добровольцами – 
156 тысяч человек. В этих условиях 
Министерство обороны докладывает, 
что никакой необходимости в моби-
лизации нет на сегодняшний день. 
Знаете, у нас как говорят: русский 
мужик медленно запрягает, зато бы-
стро едет. Люди добровольно встают 
на защиту Отечества.

ДЕЛАЮТ ВИД,  
ЧТО НЕ БОЯТСЯ

? Рано или поздно контрнасту-
пление Украины захлебнется ге-

роическими усилиями наших ребят. 
Мы будем готовиться отражать 
новое наступление или сами пой-
дем вперед?

 ✒ Я это могу сказать только с глазу 
на глаз. (Смех.) Ну а вообще, все  будет 
зависеть от потенциалов, которые 
сложатся на момент окончания этого 
так называемого контр наступления. 
Это ключевой вопрос. Думаю, что, 
понимая катастрофические потери, 
руководство, какое бы оно ни было, 

голова-то на плечах есть, должно  
задуматься, что делать дальше. А мы бу-
дем смотреть, какова будет ситуация,  
и исходя из этого предпринимать 
дальнейшие шаги. У нас есть планы 
разного характера.

? Украине хотят поставить сна-
ряды с обедненным ураном.
 ✒ Действовать на упреждение нет 

необходимости. Таких боевых припа-
сов у нас много, с обедненным ураном. 
И если они будут применять, мы тоже 
оставляем за собой право применять 
такие же.

? Не боятся ли США с этой по-
стоянной эскалацией и повы-

шением ставок?
 ✒ Делают вид, что не боятся. На 

самом деле там очень много людей со 
здоровой головой, и они явно не хотят 
вести дело к третьей мировой войне, 
в которой не будет победителей, в том 
числе не будет и победителей в виде 
Соединенных Штатов.

? Наши бойцы негодуют, ког-
да видят очередной скандал, 

как госслужащий или преподава-
тель в университете склоняет 
 практически открыто молодежь 
к про украинской позиции. То есть 
все эти люди по большому счету 
не боятся, штрафы их не пугают. 
Ясно, что мы не будем действовать, 
как  украинский режим: мешок на 
голову и человек исчезает навсегда. 
Но не предательство ли это наших 
ценностей, то, что мы оставляем 
вот так ситуацию на самотек?

 ✒ Если мы оставляем на само-
тек, то это на грани предательства.  
Мы поручили расследовать пре-
ступление, связанное с публичным 
уничтожением Корана, СК Чечни.  
И отбывать наказание виновный 
будет в местах лишения свободы, 
расположенных в регионе России с 
преимущественно  мусульманским 
населением. Вот и в отношении этих 
негодяев что-нибудь примерное надо 
изобрести.

Владимир ПУТИН:

 ■ И мечтает стать кадетом.

Военкор Шаман рассказал такую историю:
– На освобожденной территории в селе Тимоново живет двенадцатилетний 

мальчик Николай. Он слышит отдаленные разрывы снарядов – нарыл сам, ло-
патой, вокруг села окопов в полный рост. Поставил там противотанковые ежи. 
И ходит с самодельным автоматом, из дерева сам сделал, мушка из гвоздика, 
охраняет село. Мечтает поступить в кадетское училище. Давайте ему поможем.

– Давайте. Я переговорю сегодня же, – пообещал Владимир Путин. – Дайте 
его данные.

ФАШИСТА БАНДЕРУ ПОДНЯЛИ НА ПЬЕДЕСТАЛ ПРОЕКТ «АНТИ-РОССИЯ»

МАЛЬЧИШКА ОХРАНЯЕТ СЕЛО НАСТОЯЩИЙ 
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Девушка, что сидела рядом с Владимиром Путиным, – Екатерина 
Агранович, ведет канал о Донбассе, его людях, событиях.

ЦЕЛИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ОСТАЮТСЯ НЕИЗМЕННЫМИ

ПАТРИОТ
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 ■ 22 июня в России и Беларуси – 
День памяти и скорби, в который 
традиционно отдают дань подвигу 
защитников Родины и жертвам 
войны.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания:

– Это печальная дата на-
шей истории. 82 года назад 
на нашу землю пришла бе-
да, а фашистские орды принесли горе 
и смерть. 1418 дней и ночей совет-

ский народ героически отстаивал свое 
право на существование, заплатив  
за свободу десятками миллионов  
жизней. 

Война вошла в жизнь каж-
дой советской семьи и каждого 
человека. Она растоптала на-
дежды, перечеркнула мечты, 
лишила близких, отняла буду-
щее, заставила мирных людей 
взять в руки оружие и встать 
на защиту собственного дома.

Под фашистскими знамена-
ми и со свастикой на форме на 

нашу землю хлынули волны «просве-
щенных европейцев», которые шли в 

очередной крестовый поход захваты-
вать, грабить, порабощать, осваивать 
жизненное пространство и освобож-
дать его от «недочеловеков». Именно к 
этой категории были отнесены славяне, 
евреи, армяне, грузины и десятки дру-
гих народов Советского Союза.

Предельно ясно будущее людей в ок-
купированных странах описал один 
их фашистских идеологов Гиммлер: 
«Меня ни в малейшей степени не ин-
тересует судьба русского или чеха… 
Живут ли народы в достатке или уми-
рают с голоду, интересует меня лишь 
в той мере, в какой они нужны нам как 
рабы для нашей культуры...» По сути, 

речь шла о реанимации рабства и ге-
ноциде народов.

Начиная с 22 июня 1941 года эти 
людоедские планы реализовыва-
лись на практике. Жертвами на-
цистского оккупационного режима 
на захваченной территории СССР 
стали больше семи миллионов мир-
ных жителей, из которых не меньше  
2,6 миллиона советских евреев. Около 
половины от общего числа замученных 
приходится на Беларусь, где «фабрика 
смерти» работала на полную мощь. 
Тысячи «трудовых» лагерей и гетто, 
запретных зон и тюрем  устанавливали 
новый европейский порядок.

64-Я СЕССИЯ

 ■ Депутаты очертили 
контуры общей транспорт-
ной системы Союзного 
государства и приняли 
первый модельный закон.

Перед кабинетной встре-
чей – по традиции почтили па-
мять воинов-освободителей, 
возложив цветы у Вечного ог-
ня мемориального комплекса 
в Витебске.

ДИСЦИПЛИНА  
И ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ
В Союзном государстве 

успешно реализуются про-
граммы в космосе, электро-
нике, безопасности, медици-
не, машиностроении. Наши 
страны продолжают помогать 
пострадавшим от боевых дей-
ствий регионам. Но несмотря 
на такие серьезные статьи 
расхода, союзный бюджет 
выдержал тяжелый 2022 год, 
а «счета» содружества оказа-
лись в плюсе.

По словам Госсекретаря Со-
юзного государства Дмитрия 
Мезенцева, в прошлом году 
Союзное государство показало 
себя успешно именно с точки 
зрения прибыли.

– Доходная часть бюджета 
Союзного государства в 2022 
году выросла и составила око-
ло 4,6 миллиарда российских 
рублей. При этом расходная 
часть – 3,3 миллиарда. Про-
фицит – 1,3 миллиарда.

Цифры прокомментиро-
вал спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и  России Вячеслав Володин. 
Он напомнил депутатам, что 
сегодня мало поддерживать 
культурные, спортивные, об-
разовательные проекты:

– Все это очень важно. Но 
крайне необходимо, чтобы 
было больше союзных про-
грамм, нацеленных на им-
портозамещение, развитие 
отечественной промышлен-
ности, сельского хозяйства. 
Давайте свои предложения, 
чтобы у нас была договорная 
позиция для разговоров с ис-
полнительной властью. У нас 
есть средства, есть возможно-
сти увеличить бюджет, нужны 
исполнительская дисциплина 
и здравый смысл. И еще боль-
ше предложений.

Он привел в пример кон-
кретную идею, которая по-
сле своего воплощения стала 
одним из брендов Союзного 
государства. Ржевский мемо-
риал создали по инициати-
ве тогдашнего Госсекретаря 
Союзного государства Гри-
гория Рапоты. За три года 
место силы посетили около 
четырех миллионов человек.

ДЛЯ ОБЩЕНИЯ –  
ПРЯМОЕ 
СООБЩЕНИЕ
Форма работы, когда союз-

ные депутаты заслушивают 
отчет представителей пра-
вительств двух стран, стала 
традиционной с 2018 года по 
инициативе Вячеслава Воло-
дина. И в этот раз он задал тон 
дискуссии:

– Хочу спросить у коллег-де-
путатов: есть ли у нас прямое 
сообщение между – к приме-
ру – Витебском и Псковом или 
Смоленском? Есть междуна-
родное, но нет пригородного… 
Сфера перевозок, логистика – 
это кровеносная система со-
юзной экономики. Чтобы во-
дители не буксовали в дороге, 
необходимо ускорить создание 
правовой базы в этой сфере.

На правительственном часе 
депутаты обсудили работу еди-
ной транспортной системы Со-
юзного государства: от авиапе-
релетов до железной дороги и 

ситуаций на автотрассах, свя-
зывающих Россию и Беларусь.

О достижениях, трудностях 
и перспективах в этой сфере 
рассказали профильные ми-
нистры из России и Беларуси 
Виталий Савельев и Алексей 
Авраменко.

– Ведомства устраняют огра-
ничения между государствами 
в области транспорта и созда-
ют равные условия для пере-
возчиков, – пояснил Алексей 
Авраменко.

Одним из первых подписали 
соглашение в области авиа-
ции. Есть договоренность уве-
личить число рейсов между 
Минском и Москвой. На Фо-
руме регионов подпишут еще 
несколько документов, регла-
ментирующих сотрудничество 
транспортников. Союзную 
программу по транспорту уже 
выполнили на девяносто про-
центов.

Виталий Савельев уверен, 
что совершенствование транс-
портной доступности и разви-
тие межрегиональной коопе-
рации, единых механизмов 
международных перевозок – 
приоритетные направления 
сотрудничества:

– Россия выполняет по се-
ми маршрутам полеты с сум-
марной частотой пятьдесят 
рейсов в неделю. Белорусская 
сторона – полеты по шести 
маршрутам с частотой 76 

рейсов в неделю. Хочу под-
черкнуть, что это примерно 
в два раза больше, чем было 
в прошлом сезоне, когда бело-
русская сторона выполняла 
всего 35 рейсов, а мы – 28.

В этом году больше 75 ты-
сяч белорусских перевозчиков 
получили разрешения пере-
возить грузы между Россией 
и государствами, не входящи-
ми в ЕАЭС. При этом в про-
шлом году их было выдано 
около 45 тысяч.

– Приводим к общему зна-
менателю требования о разме-
щении объектов пригородного 
сервиса, по проектированию 
и строительству дорог.

Активно раскупают билеты 
на пассажирские поезда по 
востребованным направле-
ниям. Между Россией и Бела-
русью курсирует двенадцать 
поездов от БЖД, столько же 
от РЖД и один совместный. 
В прошлом году по железным 
дорогам перевезли почти 2,5 
миллиона пассажиров.

– С 2021 года между столица-
ми курсирует «Ласточка» с вы-
соким уровнем комфорта. На-
ши страны связывает «Поезд 
Памяти». С особым интересом 
знакомятся и с передвижным 
интерактивным музеем – «По-
ездом Победы». В прошлом 
году патриотическую экспо-
зицию посетили больше 252 
тысяч человек.

 ■ Не должно остаться 
«бесхозных» мемориалов 
и воинских захоронений.

– Наш долг – сделать все, 
чтобы имена и подвиг павших 
героев не были забыты, – уве-
рен Вячеслав Володин. – Мы 
с вами видим, что происходит 
в мире. Вашингтон и Брюс-
сель делают все для того, 
чтобы переписать историю 
Второй мировой войны. Мы 
не можем этого допустить.

Он напомнил, что самым по-
страдавшим в этой войне был 
советский народ, в который 
входили русские, белорусы, 
украинцы, армяне, казахи, 
киргизы, грузины, предста-
вители других националь-
ностей многонациональной 
страны – Союза Советских 
Социалистических Республик.

– Мы должны беречь память 
о наших дедах, прадедах, в ка-
ких бы странах мы ни прожи-
вали. Распад Советского Со-
юза – для нас общая трагедия. 
Важно помнить, какой ценой 
досталась Победа, и делать 
все для того, чтобы сохранить 
историческое наследие.

И сохранение памятников 
должно быть одним из при-
оритетов для Парламентского 
Собрания.

– Казалось, мир навсегда 
избавлен от коричневой чумы, 
но спустя многие десятилетия 
коллективный Запад поддер-
живает неонацистов в разных 
уголках планеты. Грубо пере-
писывают историю, уничто-
жают памятники советским 
воинам, Украина превращена 
в полигон для противостоя-
ния с Россией. Передавать 
память и сохранять историче-
ские места – это задача без 
срока давности, вклад в ее 
выполнение должны внести 
в том числе парламентарии, – 
сказал заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Иван Мельников.

В тесном сотрудничестве 
с регионами уже подготови-
ли список объектов, которые 
нуждаются в ремонте и благо-
устройстве.

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ
ПАМЯТЬ

БЕ
ЛТ

А

Парламентарии не упускают возможности почтить память павших воинов в каждом из городов.  
Слева направо: заместители Председателя Парламентского Собрания Юрий Воробьев, Иван Мельников,  
Андрей Савиных и Валерий Бельский.

«КРОВЬ, СЛЕЗЫ И РЕСУРСЫ ПРЕВРАЩАЛИ В ЗОЛОТО» БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

БЕ
ЛТ

А

ЗАНИМАТЕЛЬНОЕ ОСАГО
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Каждый день, каждую минуту «ис-
тинные арийцы» и их пособники уничто-
жали людей: расстреливали и сжигали 
живьем, вешали и травили в газовых 
камерах, морили голодом и убивали 
каторжным трудом.

– С машинной педантичностью смер-
тельный конвейер перемалывал мир-
ных жителей, обеспечивая благосо-
стояние Германии и ее европейских 
сателлитов.

Жизнь «недочеловеков» ничего не 
стоила, а лишиться ее можно было 
в любой момент. Смерть стала обы-
денностью, а убийство – рутинной ра-
ботой фашистов и их прислужников. 
Показательно, что деревня Дальва 
Логойского района была сожжена со 

всеми жителями 19 июня 1944 года, за 
две недели до освобождения Минска.

Кровь, слезы и награбленные 
 ресурсы порабощенных народов пла-
номерно превращали в золото, они 
 оседали на банковских счетах спон-
соров  фашизма. Среди них миллиар-
деры из США, Великобритании, стран 
Европы. При этом «рачительные ев-
ропейцы» не гнушались ничем, ис-
пользовали все, включая имущество, 
одежду, обувь, кровь, кости и волосы 
своих жертв. Яркий пример реализации 
«демократического» принципа «деньги 
не пахнут».

Сегодня эти людоедские факты за-
малчивают. Усилиями США и европей-
ских стран из истории  усердно выма-

рывают истину – Запад продолжает 
жить за счет грабежа и чужих ресурсов. 
Попытки обелить себя, «забыть», что 
именно советский народ уничтожил 
коричневую чуму, а «цветущий евро-
пейский сад» обильно удобрен кровью 
миллионов безвинных жертв, – на это 
направлены все их усилия. Идеи пре-
восходства и реваншизма, замыслы 
очередного «похода на Восток» актив-
но продвигают западные политики. Но 
не стоит забывать историю.

В 1941 году Беларусь первой при-
няла сокрушительный удар фашист-
ских полчищ. Каждый третий житель 
респуб лики положил свою жизнь на 
алтарь Победы, путь к которой рас-
тянулся на долгие четыре года. Время 

беспримерного подвига и мужества, 
страданий и ежедневного надрыва, 
трудового героизма и беззаветной пре-
данности Родине.

Память об этом бережно хранится. 
Подвиг народа увековечен в бронзе 
и камне, стал частью ментального ко-
да нации, символом стойкости и му-
жества. Мы выстояли, отстояли свое 
право на жизнь, уничтожили коричне-
вую чуму, но ничего не забыли.

Народ-победитель помнит всех 
 павших поименно, гордится ими, не 
позволит никому спекулировать памя-
тью и манкировать свободой и незави-
симостью. Если понадобится – защитит 
землю, отстоит суверенитет, как уже 
не раз делали  героические предки.

ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
– Я присоединяюсь к совершенно справедливому посылу 

Вячеслава Володина и Владимира Андрейченко к парламентским комиссиям стать 
более вовлеченными партнерами в разработке программ Союзного государства 
и диалоге с министерствами-заказчиками на этапе подготовки программ, чтобы 
они были не результатом «кто быстрее добежал до высокого кабинета». Нужна 
общая включенность в работу Правительства и национальных лидеров по обе-
спечению конкурентоспособности и импортозамещения нашей экономики.

 ■ Какой будет об-
щая автостраховка 
и кому стоит заду-
маться о ее покупке?

По словам председа-
теля Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по законодательству 
и Регламенту Викто-
ра Пинского, после 
принятия модельных 
документов об общей 
«автогражданке» будут 
подготовлены измене-
ния в законодательство 
России и Беларуси. 
В правительствах двух 
стран готовы вести эту 
работу синхронно.

– Это послужит укре-
плению экономической 
и политической само-
стоятельности наших 

стран на фоне санкций. 
В частности, после вы-
хода ЕС, Великобри-
тании и Швейцарии из 
двустороннего соглаше-
ния с Россией и Белару-
сью о взаимном призна-
нии страхового полиса 
«Зеленая карта».

Если единый полис по-
кажет эффективность, 
к новой системе могут 
подключиться и другие 
страны ЕАЭС:

– У автовладельцев 
появится возможность 
приобрести страховку, 
действующую на всей 
территории Союзного 
государства. Документ 
предусматривает покры-
тие страховых случаев в 
соответствии с закона-
ми страны, где произо-

шла авария. При этом 
существующие системы 
страхования никуда не 
денутся. Стоимость еди-
ного полиса на два госу-
дарства будет ниже, чем 
покупка двух отдельных 
в каждом государстве. 
Документ будет выгоден 
в первую очередь пере-
возчикам, путешествен-
никам и  жителям при-
граничных территорий.

Сейчас автострахов-
ка покрывает случаи 
только на территории 
государства, где заре-
гистрирована машина. 
Пока что при въезде 
в Россию или Беларусь 
нужно приобретать до-
полнительно междуна-
родный полис – «Зеле-
ную карту».

 ■ Появятся новые формы ра-
боты союзных парламентариев.

Работа Парламентского Собра-
ния – это не застывшая догма. Мето-
ды и формы парламентской работы 
постоянно совершенствуют. О чем 
и напомнил собравшимся в зале 
депутатам Вячеслав Володин:

– Мы сегодня работаем в Витебске. 
Следующее заседание тоже прове-
дем в регионе.Такие мероприятия, 
особенно в приграничных областях, 
помогают нам оперативно реагиро-
вать на запросы общества. Парла-
ментский час стал для нас уже тра-
диционным. Но сессии проводят два 

раза в год. Это недопустимо мало для  
совместной работы с правительства-
ми. Поэтому будет правильно прак-
тику интегрировать в работу Сове-
та Парламентского Собрания – мы 
можем чаще встречаться с нашими 
коллегами из исполнительной власти 
исходя из стоящих перед нами акту-
альных задач. Конечно, это повысит 
нагрузку, но и эффект будет значи-
тельным, когда речь идет о созда-
нии законодательной базы для нашей 
экономики. Мы должны выходить на 
принятие модельных законов. Пока 
отрабатываем порядок работы над 
 такими документами на примере 
ОСАГО.

 ■ Комиссиям Парламентского 
Собрания предложили провести 
крупную инвентаризацию.

С такой идеей выступил председа-
тель Комиссии по бюджету, налогам 
и финансовому рынку Виктор Сели-
верстов. По мнению парламентария, 
до марта 2024 года надо пересчитать 
и систематизировать все имущество, 
приобретенное или созданное в ре-
зультате работы союзных программ. 
Кроме того, надо актуализировать 
внесенные ранее сведения.

– С 1998 года реализовано боль-
ше ста программ, проектов и меро-
приятий. Например, программа ком-
бикормов, в которую было вложено 
517 миллионов рублей. Она принес-
ла прибыль 2,2 миллиарда рублей. 
Обращаемся к председателям всех 
комиссий: необходимо рассказать 
о результатах самых эффективных 
или, наоборот, неэффективных про-
грамм. Надо точно выяснить, как 
они работали в течение последних 
25 лет.

Подготовили Лариса РАКОВСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО,  
Павел РОДИОНОВ, Андрей КОНДРАТЬЕВ.

СКАЗАНО

ЗА РУЛЕМСВОБОДНЫЕ ПОЛИСЫ
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 ■ Требуют внимания и проблемы 
легкой промышленности.

Накануне сессии Вячеслав Володин 
посетил одно из ведущих предприятий 
легкой промышленности Беларуси – фа-
брику «Белвест», основанную в 1988 го-
ду. Здесь выпускают очень популярную 
в Беларуси и за ее пределами мужскую, 
женскую и детскую обувь из натураль-
ной кожи.

Выступая перед союзными парламен-
тариями, он привел фабрику в пример. 
Таким предприятиям стоит помогать, их 
необходимо законодательно поддержи-
вать в рамках Союзного государства, 
считает Вячеслав Володин.

– Речь о поддержке производств лег-
кой промышленности. Я общался с ру-
ководством «Белвеста», мы обсуждали, 
что происходит на рынке и необходи-
мость помогать подобным предприятиям. 
Обратите внимание, мы успешно рабо-

таем в других сферах, но что касается 
легкой промышленности – обувщиков 
или текстильщиков, – им мы внимания 
практически не уделяем. В рамках коо-
перации России и Беларуси надо сделать 
все, чтобы поддержать подобные про-
изводства. Кроме того, надо обратить 
внимание на развитие IT-пространства 
Союзного государства. Да, тяжелее бу-
дет сводить бюджет, потребуется боль-
ше взаимодействия с министерствами 
финансов России и Беларуси, но лишь 
в таком случае мы получим конкретные 
результаты.

Эту идею поддержал и замести-
тель Председателя Парламентского 
Собрания Владимир Андрейченко.  
Оба спикера уверены, что Парламент-
ское Собрание  будет работать над за-
конодательной  поддержкой легкой про-
мышленности. Ведь в отрасли трудятся 
миллионы граждан Союзного государ-
ства.

ПРОИЗВОДСТВО В ПРИОРИТЕТЕ НОСИМ СВОЕ

НАВЕДЕМ ПОРЯДОК ИНИЦИАТИВА

НЕ ЗАСТЫВШАЯ ДОГМА ПЕРСПЕКТИВЫ

Владимиру Андрейченко и Вячеславу Володину экскурсию по «Белвесту» устроил  
руководитель предприятия Юрий Суманеев.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Несмотря на незаконные  
ограничения, экономика России 
показывает устойчивый рост.

– Петербургский международный 
экономический форум продемонстри-
ровал, что планы Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию, «разорвать 
нашу экономику в клочья» прова-
лились. В ПМЭФ участвовали пред-
ставители более 130 стран. Сегодня 
будущее за многополярным миром 
и справедливым мироустройством – 
эту позицию поддерживает большин-
ство жителей планеты. Подводили 
итоги за прошлый год, когда стра-
на столк нулась с беспрецедентным 
внешним давлением. Благодаря по-
литической системе и экономической 
модели, созданным Влади-
миром Путиным, санкции 
оказались неэффективны 
против России. Напротив, 
они бумерангом ударили по 
инициаторам. В Европе – ре-
цессия, уровень инфляции 
достиг 6,1 процента. В Рос-
сии  – ожидается рост ВВП 
порядка двух процентов, а 
инфляция вдвое ниже – 2,9 процен-
та, – сообщил спикер Гос думы, Пред-
седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

И, конечно, таких результатов уда-
лось достичь не просто так – за ними 

стоит последовательная и 
продуманная работа.

– Для противодействия 
санкциям Госдума приняла 
186 федеральных законов, 
вместе с Правительством 
реализовано больше трех-
сот мер, на которые потра-
тили восемь триллионов 
российских рублей, в том 

числе около триллиона рублей – на 
прямые выплаты. Среди них: под-
держка наших граждан, предоставле-
ние льгот для предприятий, субсидии 
регионам. Многое еще необходимо 
сделать. В своем выступлении Пре-
зидент поставил ряд задач: сохранить 

пособия по уходу за детьми-инвали-
дами при частичной занятости роди-
теля, закрепив понятие «частичная 
занятость» в законе, пособия на ре-
бенка до полутора лет, а также единое 
детское пособие выплачивать в тече-
ние всего периода времени, на кото-
рый оно назначено, независимо от 
того, увеличился доход семьи или нет. 
С 1 января 2024 года увеличить МРОТ 
на 18,5 процента, а к 2030 году – в два 
раза. Отменить проверки для бизне-
са, не связанного с высокими рисками 
причинения вреда людям или окру-
жающей среде. Закрепить нормы о 
праве проводить проверки бизнеса 
только профильными ведомствами. 

Поддержать компании, выходящие 
из статуса малого и среднего пред-
принимательства, запустить пере-
ходный режим льготного налогообло-
жения для таких компаний. Госдума, 
со своей стороны, сделает все необ-
ходимое, чтобы как можно быстрее 
законодательно обеспечить решения 
Президента. Итог разговора между-
народного форума подвел Владимир 
Путин словами: «Мы будем делать 
то, что соответствует  интересам Рос-
сийской Федерации и народа России. 
И с этим придется всем считаться». 
Зал аплодировал. Причем не только 
российские участники, но и зарубеж-
ные гости.

САНКЦИИ ВЕРНУЛИСЬ БУМЕРАНГОМ
 ■ Нужно реформировать магистратуру.

Министр науки и высшего образования Ва-
лерий Фальков заявил на ПМЭФ, что она свое 
предназначение не выполняет и следует про-
вести серьезные преобразования. 

– Во многих случаях студенты учатся на ба-
калавриате по одной специальности, а затем 
продолжают обучение в магистратуре по со-
вершенно другой. Такая ситуация в целом не-
гативно влияет на качество профессиональной 
подготовки кадров, у молодого специалиста 
в этом случае нет необходимой компетенции. 
Депутаты Госдумы много раз поднимали этот 
вопрос. Хорошо, что Валерий Фальков это по-
нимает, – считает Вячеслав Володин.

 ■ Киевские чинов-
ники уже не в первый 
раз публично призы-
вают истреблять рус-
ских.

Советник главы офи-
са украинского прези-
дента Михаил Подоляк 
заявил, что максималь-
но жесткое наступление 
с максимальным убий-
ством россиян – един-
ственно возможный для 
Украины сценарий. 

– Он раскрыл преступ-
ные намерения киевско-
го режима. Это не что 
иное, как геноцид. Его 
определение как дей-

ствий, совершаемых 
с целью массового убий-
ства по национальному, 
этническому, расовому 
или религиозному прин-
ципу, дано в Конвенции 
ООН 1948 года. Ника-
ких двойных толкований 
быть не может. Сам ге-
ноцид и публичные 
 призывы к нему при-
знаны международным 
преступлением. Миро-
вое сообщество, пре-
жде всего ООН, обязано 
привлечь последовате-
лей нацистов – крова-
вый киевский режим – 
к ответственности. 
В противном случае 

ООН ждет участь лик-
видированной Ли-
ги Наций, которая не 
смогла  предотвратить 
распространение фа-
шизма и Вторую миро-
вую  войну. С помощью 
ООН или без нее эти по-
донки ответят за свои 
преступления против 
наших граждан. Зелен-
ский и его подручные 
будут сидеть на скамье 
 подсудимых, как в 1945 
году на Нюрнбергском 
процессе сидели во-
енные преступники 
нацистской Герма-
нии, – сказал Вячеслав 
Володин.

 ■ Релоканты вереницей потянулись обратно – поняли, что там никому 
не нужны.

– Чужбина Родиной не станет. Больше половины граждан России, уехавших 
после февраля 2022 года, уже вернулись в Россию. Этот процесс продолжает-
ся. Возможно, кто-то понял, что дом там, где семья, близкие, друзья, родной 
язык. Кто-то решил вернуться в комфорт, признав, что мало государств могут 
предоставить такие условия для проживания, как в России. На кого-то повлияла 
русофобская политика западных государств. Многие уехавшие столкнулись с 
отношением к себе как второму сорту. Когда уезжали, думали, что смогут тихо-
спокойно отсидеться. Оказалось, не так. Работу не дают. Детей травят в школах. 
Банкротят предприятия. Для того чтобы лучше понять обстановку вокруг уехавших, 
достаточно ознакомиться с заявлением президента Чехии, который предложил 
проживающих за границей граждан России отправить в концлагеря. По образцу 
США, где восемьдесят лет назад за колючую проволоку помещали всех без ис-
ключения японцев. После таких слов нашим гражданам, до сих пор остающимся 
в западных странах, необходимо задуматься, куда они поехали, что нашли и что 
их ждет. Учитывая происходящее, правильно наконец включить голову: сегодня 
есть возможность вернуться, завтра при той истерии, которая нагнетается в За-
падной Европе, ее может уже не быть, – уверен спикер Госдумы.

«ПОДОНКИ ОТВЕТЯТ  
ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ»

ОБРАЗОВАНИЕ

КАЧЕСТВО  
ПОДГОТОВКИ СТРАДАЕТ

ЗАРВАЛИСЬ
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ЗА ГРАНИЦЕЙ  
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЛЮДЕЙ ВТОРОГО СОРТА

По числу участников 
ПМЭФ – новый рекорд.

РАЗРУШЕННЫЕ ИЛЛЮЗИИ

 ■ В Витебске на сессии депута-
ты задавали вопросы министрам, 
и не на все из них находился про-
стой ответ.

К примеру, почему поездка на «Ла-
сточке» до Смоленска, который ровно 
посередине между Минском и Москвой, 
в несколько раз дешевле, чем вся по-
ездка целиком, а не наполовину.

Отдельная головная боль – отсут-
ствие массового скоростного желез-
нодорожного транспорта в Союзном 
государстве. Заместитель председа-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике и транспорту  

Григорий Рапота обратил внимание на 
то, что между Минском и Санкт-Петер-
бургом поезд преодолевает расстояние 
со скоростью, как в Гражданскую войну.

– Работаем над этим. Тем более что 
речь идет не только о пассажиропото-
ках, но и о том, что скоростные поезда – 
это инфраструктура, развитие городов, 
которые расположены по этим транс-
портным артериям, новые технологии, 
которые дают толчок появлению совре-
менных производств. Уже есть инвесто-
ры не только в части строительства, но 
и создания современного подвижного 
состава, – пояснил министр транспор-
та России Виталий Савельев.

Для экономик наших стран особенно 
важно наладить эффективную пере-
возку товаров.

– Количество нефтепродуктов, за-
планированных к перевозке в этом 
году, почти 6,5 миллиона тонн. Но 
здесь может быть небольшой сбой. 
Мозырский НПЗ переходил на новые 
технологии, из-за этого есть небольшая 
задержка. Но уверен, мы наверстаем 
отставание.

Алексей Кушнаренко, председа-
тель Комиссии Парламентского Со-
брания по энергетике и транспорту, 
уточнил, как выполняют каботажные 
перевозки в Союзном государстве.

– Это чувствительный вопрос для 
любой страны. Сегодня мы во многом 
продвинулись. Самая активная пере-
возка – автомобильная. С 1 января 
2025 года будет действовать соглаше-
ние, по которому белорусам разрешат 
каботажные перевозки на территории 
России. Есть вариант начать их с этого 
года, но с одним ограничением – строи-
тельные грузы для наших новых терри-
торий. В авиасфере на фоне санкций – 
свои нюансы. Например, летать можно 
по схеме «треугольника»: «Белавиа» 
может соединить Минск, Москву и Го-
мель. Возможности белорусской и рос-
сийских авиакомпаний, безусловно, 
нужно расширять, – считает Виталий 
Савельев.

ЛЕТИТЕ, «ЛАСТОЧКИ», ЛЕТИТЕ СКОРОСТНОЙ ТРАНСПОРТ
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 ■ Бюджет Союзного госу-
дарства сравнительно не-
большой, но по поводу него 
у парламентариев традици-
онно горячие споры.

ТРАТИМ С ТРУДОМ
Совместные заседания ко-

миссий Парламентского Со-
брания уже доказали свою эф-
фективность. Встреча одна, 
а работают сразу два коллек-
тива с большим количеством 
приглашенных экспертов. В 
Витебск приехали представи-
тели Комиссии Парламентско-
го Собрания по бюджету, на-
логам и финансовому рынку 
и Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической 
политике, промышленности и 
торговле. Речь, естественно, 
зашла о деньгах – потрачен-
ных и заработанных вместе.

– Доходная часть бюджета 
Союзного государства в 2022 
году составила 4,6 миллиар-
да российских рублей, что на 
6,3 миллиона выше заплани-
рованного, – привел цифры 
заместитель госсекретаря – 
член Постоянного Комитета 
Союзного государства Вла-
димир Амарин. – При этом 
расходная часть бюджета 
в 2022 году увеличилась на 
212,8 миллиона и составила 
3,3 миллиарда.

Дополнительные средства 
в 2022-м потратили на финан-
сирование новых программ 

в интеллектуальной сфере и 
мониторинг операций Тамо-
женного комитета Союзного 
государства. Не поскупились 
и на гуманитарную помощь 
населению ДНР и ЛНР, защиту 
населения и реабилитацию 
территорий, пострадавших от 
катастрофы на ЧАЭС.

Тем не менее исполнение 
расходной части союзного 
бюджета за прошлый год – 
91,8 процента. А в первом 
полугодии этого года – 61,3 
процента. Деньги и планы 
есть, а тратим с трудом.

– Почему мы должны биться 
за освоение каждой копейки? – 
прокомментировал ситуацию 

председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
экономической политике, 
промышленности и торгов-
ле Сергей Митин. – Приведу 
пример: на днях был на засе-
дании Коллегии Министерства 
сельского хозяйства России, 
так там на 1 июня плановое ос-
воение – 98 процентов. А ведь 
у них планы, ресурсы, геогра-
фия уж куда больше! Это в том 
числе показатель эффектив-
ности работы всего союзного 
механизма. Нужно добивать-
ся, чтобы в каждом квартале 
тратили всю сумму, а не пере-
носить остатки на следующий 
квартал или даже год.

– Можно размещать неиз-
расходованные средства на 
депозите. Полученные про-
центы в дальнейшем – тра-
тить на новые мероприятия 
и проекты,  – считает зам-
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Людмила 
Нижевич. – С ситуацией, ког-
да деньги остаются, сталкива-
емся постоянно.

Еще одна возможность для 
более качественного управ-
ления ресурсами – «перебра-
сывать» неиспользованные 
деньги с одной статьи рас-
ходов на другую. За счет это-

го в прошлом году и нашли 
 средства на гумпомощь но-
вым регионам России.

НЕ ДЕЛИМ,  
А ПРИУМНОЖАЕМ
Доходы Союзного государ-

ства за 2023 год планируют по-
тратить на программы, а также 
культурно-образовательные и 
патриотические мероприятия.

– Прозвучали хорошие 
идеи, которые помогут нам 
сформировать правильные 
подходы по распоряжению 
бюджетом. Сам по себе он не-
большой, меньше бюджета 
любого субъекта России или 
области Беларуси. Поэтому 

деньги нужно направить на 
нечто исключительное. На 
проекты, которые объеди-
няют две страны, – на хол-
динг «БелРос Авто», который 
создает российские двигате-
ли для белорусских автомо-
билей, или на реставрацию 
Брестской крепости, – уверен 
Сергей Митин.  – Средства 
идут и  на научно-исследо-
вательские работы. Учиты-
вая серьезные возможности 
каждой страны, потенциал 
наших ученых, они дают ре-
альный эффект. Сегодня как 
раз мы говорили о дивиден-
дах за такую работу по одной 
из программ в 1,4 миллиар-
да российских рублей. Это 
серьезные деньги, которые 
получили наши страны.

В Союзном государстве по-
являются такие понятия, как 
общая имущественная и ин-
теллектуальная собствен-
ность. Важно не упустить 
момент и научиться ими 
пользоваться с выгодой для 
обеих сторон.

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов поддержал кол-
легу:

– Хотим внести предложе-
ние, чтобы все комиссии про-
анализировали, какой эффект 
достигли от сотни союзных 
программ. За все время на них 
потратили около девяноста 
миллиардов российских ру-
блей. Однако были настоль-
ко успешные примеры, когда 
прибыль от внедрения разра-
боток достигала десятикрат-
ного объема вложений. Такой 
опыт нужно изучать и повто-
рять.

Но добавил парламентарий 
и ложку дегтя в бочку меда:

– Что касается новых про-
грамм, скажу прямо: про-
цесс идет слабо. С одной 
 стороны, слишком забюро-
кратизирован вход в них. 
С другой,  порой госзаказчики 
занимаются этой работой по 
 остаточному принципу. Итог – 
 проекты могут находиться 
на этапе подготовки три го-
да. Это никуда не годится.

 ■ Еще один новый проект – со-
вместный форум «Инклюзивное 
образование: центры и технопарк».

Он пройдет осенью 2024 года в Ви-
тебске и Пскове. Участвовать будут 250 
человек. Они посетят пленарные заседа-
ния, секционные и панельные дискуссии, 
тематические секции и мастер-классы.

– Итогом станут материалы для разра-
ботки и внедрения инновационной инклю-
зивной среды, основанной на совмещении 
образовательных практик, инфраструк-
турных решений и продуктов технопар-
ков, – рассказала ректор Псковского 
государственного университета На-

талья Ильина. – Хотим опробовать им-
портозамещение инклюзивных средств 
и технологий, сопровождение посттрав-
матического стрессового расстройства.

Форум пройдет одновременно в двух 
вузах – Псковском госуниверситете и Ви-
тебском государственном университете 
имени Машерова.

– Мы уже два года занимаемся темой 
инклюзии в области высшего образова-
ния. Форум станет площадкой для спе-
циалистов со всей Беларуси. Например, 
поговорим об обучении людей с врожден-
ной и приобретенной инвалидностью, – 
рассказала ректор ВГУ Валентина Бо-
гатырева.

 ■ На общие деньги под Мин-
ском построят музей.

В 2022 году Парламентское  
Собрание поддержало идею по 
финансированию новой музейной 
экспозиции в Клецке (Минская об-
ласть) за счет союзных средств. Од-
нако во время подготовки докумен-
тов решили, что реально возвести  
и новое здание.

– Министерство культуры Бела-
руси готово выступить госзаказ-
чиком и координатором проекта. 
 Документы уже подготовили и на-
правили на согласование в Мини-

стерство культуры России. Ждем 
ответа, чтобы начать предметную 
работу над  проектом нового здания 
музея, – рассказал замми нистра 
культуры Беларуси Сергей Са-
ракач.

Экспозицию будут создавать на 
основе концепции «Единство исто-
ков, единство народов, содружество 
государств».

– Звучит красиво, но главное,  
она будет способствовать сбе-
режению общей исторической  
памяти, культурного и духов- 
ного наследия народов Беларуси 
и России.

КУЛЬТУРНЫЙ КОДЕДИНСТВО ИСТОКОВ ТЕХНОЛОГИИ В ПОМОЩЬ ИНИЦИАТИВА
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Программы со временем превращаются  
в уникальные научные разработки, которыми 
пользуются в Беларуси и России.

Виктор Селиверстов считает, что заседания – движение 
вперед, пусть порой и весьма эмоциональное. 
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 ■ Россия действует так, как 
надо ее народу. И для своей 
безопасности применит все 
силы и средства.

ЖДУТ, ЧТО СТАНЕМ 
КНОПКИ НАЖИМАТЬ
Выступление Президента 

России на пленарке XXVI Пе-
тербургского международного 
экономического форума по-
смотрели миллиарды чело-
век по всему миру. Коротко 
доклад Владимира Путина об 
экономической ситуации мож-
но охарактеризовать его же 
фразой: стратегия, выбранная 
государством и бизнесом Рос-
сии, сработала. (О тактике и 
планах – в следующем номере 
«Союзного вече».) Но говорили 
не только об успехах и прома-
хах в бизнесе и социалке, шла 
речь и о политике. У кого-то 
после высказываний россий-
ского лидера явно «начало под-
горать».

Заседание вел Дмитрий 
Саймс – американский поли-

толог, историк родом из Мо-
сквы. Он и задавал Президенту 
России вопросы на злобу дня.

– Считаете ли НАТО участ-
ником войны в Украине?

– НАТО, конечно, втягивает-
ся в войну в Украине. Ну о чем 
мы говорим, поставки идут 
военной техники,  тяжелой 
техники. Сейчас рассматри-
вается вариант поставки са-
молетов. Но если они будут 
располагаться на авиабазах за 
границей Украины, а исполь-
зоваться в боевых действиях, 
мы должны будем посмотреть 
на то, как нам поражать и где 
нам поражать те средства, 
которые используются в бо-
евых действиях против нас. 
Это  серьезная опасность даль-
нейшего втягивания НАТО в 
этот вооруженный конфликт.

– Попытка нанести ущерб 
Кремлю, атаки на Белгород-
скую область...

– Это все попытки спрово-
цировать нас на ответные дей-
ствия. Но если мы под Киевом 
уничтожили пять комплек-
сов «Пэтриот», что нам сто-
ит уничтожить любое здание 
и сооружение в центре Киева? 
Мы не делаем этого по ряду со-
ображений. Все это понимают. 
Просто ждут, что мы начнем 
кнопки нажимать. Потому что 
противник на линии фронта 
успеха не имеет. И, понимая, 
что успех маловероятен, нас 
и провоцируют на какие-то 
жесткие действия в  ответ. 
В надежде потом ткнуть паль-
цем в нас и сказать: «Смотри-
те, какие они злобные и какие 
они жестокие, с ними нельзя 
иметь дело».

Что касается прилегающих 
территорий. Это попытка от-
влечь нас от основных воз-
можных направлений этого 
главного удара, который они 

задумали там. Попытка заста-
вить нас перебросить какие-то 
подразделения, подготовлен-
ные на других участках бое-
вого соприкосновения, и так 
далее. Мы просто будем спо-
койно реагировать.

ШТАТЫ 
ПОДГЛЯДЫВАЮТ  
В ЩЕЛКУ
– Как оцениваете уровень 

диалога с США?
– Практически никаких кон-

тактов нет. Они перевели диа-
лог в сферу поставок вооруже-
ния. Сейчас сожжем все, что 
они поставили, посмотрим, 
что будут делать дальше. Они 
пытаются одержать победу на 
поле боя. Флаг им в руки. По-
смотрим, как это у них полу-
чится. Пока не получается, 
и вряд ли получится.

– Вы не закрываете дверь? 
Так?

– Мы не закрывали никог-
да. Это они ее решили при-
крыть, в щелку заглядывают 
к нам.

– Последний вопрос. В по-
добной ситуации у Байдена 
бы спросили: что хотите 
сказать Президенту Пути-
ну? Может, Байдену и ни-
чего не хотите сказать, но 
какой основной урок вы хо-
тели бы, чтобы он вынес из 
сказанного?

– Президент Байден – взрос-
лый человек и опытный поли-
тик, не мне его учить. Пусть 
делает так, как считает нуж-
ным. А мы будем делать то, 
что соответствует интересам 
Российской Федерации и на-
рода России. И с этим придет-
ся всем считаться.

– Владимир Владимирович, 
вы сказали, наверное, самое 
главное: «И с этим придется 
всем считаться».

 ■ Президент России впер-
вые показал проект, кото-
рый подписали во время 
переговоров в Турции.

Делегация из семи стран 
Африки прибыла в Петер-
бург: президенты Замбии, 
Коморских островов, Се-
негала, ЮАР, председа-
тель Африканского союза, 
премьер-министр Египта, 
а также представители Уган-
ды и Конго. (Подробнее об 
этом – на стр. 9.) Владимир 
Путин показал им мирный 
договор с Украиной, который 
был парафирован в Стамбу-
ле в марте прошлого года. 
Показал буквально – в его 
руках была распечатка:

– Проект этого договора 
был парафирован руководи-
телем переговорной группы 
из Киева – он поставил там 

свою подпись. Вот он! Он есть. 
Он так и называется: «Дого-
вор о постоянном нейтралите-
те и гарантиях безопасности 
Украины». Именно о гаранти-

ях, 18 статей. К нему есть еще 
и приложения. Они касаются 
и вооруженных сил, и других 
вещей. Все прописано – до еди-
ниц боевой техники и до лич-
ного состава вооруженных сил. 
Вот этот документ. Но после 
того как мы, как и обещали, 
отвели войска от Киева, ки-
евские власти, как обычно 
делают их хозяева, выбро-
сили это все на свалку исто-
рии. Скажем так аккуратно, 
и постараюсь интеллигентно 
выражаться. Не мы, а руко-
водство Украины объявило 
о  том, что оно не будет вести 
никаких переговоров. Более 
того, действующий прези-
дент подписал соответству-
ющий декрет, запрещающий 
вести эти переговоры. Чего 
же от нас хотят?

Гарантами должны были 
стать Великобритания, Ки-

тай, США, Турция, Франция 
и Беларусь.

 ■ Дмитрий Саймс спросил у рос-
сийского Президента о тех, кого 
Киев объявил национальными ге-
роями.

– Ни одно из ваших утверждений 
по поводу Украины не вызывает на 
коллективном Западе такого раздра-
жения, как заявление, что в украин-
ской политике большую роль играют 
нацистские силы и требуется де-
нацификация. Вам в ответ говорят: 
«О чем вы говорите? Зеленский – 
еврей!»

– У меня много друзей-евреев с 
детства. Они говорят: Зеленский не 
еврей, это позор еврейского народа. 
Это не шутка, не ирония, понимаете? 
Ведь на пьедестал почета в качестве 
героев Украины возведены сегодня 
неонацисты, последыши Гитлера. Хо-
локост – это уничтожение шести мил-
лионов евреев, полтора миллиона были 

уничтожены в Украине и прежде всего 
руками бандеровцев.

Я попросил вчера вечером, спать ло-
жился, прислать мне некоторые матери-
алы. Ну вот смотрите, Ярослав Стецько – 
руководитель ОУН, фракции Бандеры, 
1939 год: «Москва и жидовство – са-
мые большие враги Украины. На-
стаиваю на уничтожении жидов 
и целесообразности перевести в 
Украину немецкие методы рабо-
ты с еврейством».

Другой деятель. Это 10 июля  
1941 года, так называемая 
львовская резня, во Львов 
вошли немецкие части. Не-
кто Степан Ленкавский: 
«Относительно жидов 
принимаем все мето-
ды, которые приве-
дут к их полному 
уничтожению». 
Это что такое?

Читал показания одного урода из чис-
ла бандеровцев после войны, где он рас-
сказывал, как он и иже с ним пришли и 
повели на расстрел еврейскую семью. 
Без комка в горле читать невозможно. 
Мужчина, глава семейства, инвалид 

без одной руки, жена его и двое 
детей, по-моему, 11 и 7 лет, де-
вочки. Они их взяли и повели 
расстреливать. Вот этот муж-
чина, инвалид, когда выходил, 
все понимали, что их ведут на 
расстрел, обнял одной имею-

щейся у него рукой собаку 
и заплакал. Они увели 

и  расстреляли. Де-
тей, девочек 7 и 
11 лет.

Полтора мил-
лиона уничто-
жено евреев 
было. Я уже 
не говорю 

про русских, про поляков, которые на 
бытовом уровне совсем не забыли о том, 
что происходило в Украине со стороны 
бандеровцев. Вот мы говорим: вот Бан-
дера – антисемит, неонацист. Но как-то 
этого никто не хочет слышать в силу 
того, что Зеленский – человек с еврей-
ской кровью. Но он своими действиями 
прикрывает этих уродов, неонацистов.

Владимир Путин попросил показать 
кадры военной хроники:

– Вот это Бандера и его подручные. 
Вот это те, кто сегодня является героя-
ми Украины, и это те, кого сегодняшние 
украинские власти защищают: и персо-
нально, и их идеологию. Как же с этим 
можно не бороться? Мы обязаны с этим 
бороться. Россия наиболее пострадав-
шая страна в борьбе с нацизмом. Мы 
этого никогда не забудем. Если это не 
неонацизм в сегодняшнем его издании, 
то что это такое? У нас есть полное право 
считать, что поставленная нами задача 
денацификации Украины является одной 
из ключевых.

 ■ Ответил Владимир Пу-
тин о тактическом ядер-
ном оружии, которое на 
территорию Беларуси до 
конца лета завезут «цели-
ком и полностью».

– Как относитесь к ис-
пользованию ТЯО?

– Отрицательно. У нас тако-
го оружия больше, чем у стран 
 НАТО. Они знают об этом и 
все время нас склоняют к то-
му, чтобы мы начали перего-
воры по сокращению. Хрен 
им, понимаете? Как у нас в 
народе говорят. Выражаясь 
суконным языком экономи-
ческих терминов, это наше 
конкурентное преимущество.

Мы вели переговоры с на-
шим союзным государством – 
с Президентом Лукашенко – о 
том, что мы часть этого так-
тического ядерного оружия 
переместим на белорусскую 

территорию. Это произошло. 
Первые ядерные заряды до-
ставлены на территорию Бе-
ларуси, но только первые. До 
конца лета, до конца года мы 
эту работу выполним целиком 
и полностью. Это как элемент 
именно сдерживания, чтобы 
все, кто задумывается о том, 
чтобы нанести нам стратеги-
ческое поражение, не забы-
вали об этом обстоятельстве.

– Если сдерживание не 
сработает, сделаете то, что 
потребуют обстоятельства?

– Ну зачем нам весь мир 
пугать? Я уже сказал, что ис-
пользование крайних средств 
возможно в том случае, если 
создастся угроза российской 
государственности. И в этом 
случае, конечно, мы все силы 
и средства, имеющиеся в рас-
поряжении Российского госу-
дарства, будем использовать, 
здесь и сомнений нет.

«С ЭТИМ ПРИДЕТСЯ ВСЕМ СЧИТАТЬСЯ»

УДАРНАЯ СИЛА

ЭЛЕМЕНТ СДЕРЖИВАНИЯ
МИРНЫЙ ДОГОВОР ВЫБРОСИЛИ  
НА СВАЛКУ ИСТОРИИ

«ЗЕЛЕНСКИЙ – ПОЗОР ЕВРЕЙСКОГО НАРОДА» НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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То самое соглашение, что 
осталось только на бумаге.
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 ■ Владимир Путин прокомменти-
ровал СВО и что там происходит 
сегодня.

Про «контрнаступ»
 ✒ Это контрнаступление масштабное, 

с использованием, как я говорил со-
всем недавно публично, подготовлен-
ных для этих целей резервов. Оно идет 
с четвертого числа. Продолжается до 
сих пор и прямо сейчас. Ни на одном 
из участков противник успеха не имел. 
У них большие потери. Из всех потерь – 
а они приближаются к оценке, которую 
можно назвать катастрофической по 
личному составу. У нас в десять раз 
меньше, чем потерь у вооруженных 
сил Украины. Что касается бронетех-
ники, там еще более серьезно. Они за 
это время потеряли свыше 160 танков 
и свыше 360 бронемашин разного ти-
па. Это только то, что мы видим. По 
моим подсчетам, это может быть 30 
процентов от объема той техники, ко-
торая была поставлена из-за рубежа.

Про удар по Каховской ГЭС
 ✒ Кто виновен – понятно. Украинская 

сторона стремилась к этому. Они це-
ленаправленно «Хаймарсами» били 
многократно по Каховской ГЭС. Скажу 
странную вещь, но тем не менее, – к со-
жалению, это сорвало их контрнасту-
пление на этом направлении. К сожа-
лению – почему? Потому что лучше бы 
они там наступали. Для нас лучше, по-
тому что для них было бы совсем пло-
хо там наступать. Но поскольку такой 
разлив произошел, то, соответственно, 
и наступление не состоялось.

Там очень активно сейчас работает 
МЧС, военные, местные власти. Мы 
должны сейчас самым серьезным об-
разом подойти к вопросу экологической 
и санитарной безопасности, потому что 
там под водой оказались скотомогиль-
ники, кладбища. Нужно будет подклю-
чить войска химической защиты. Всем 
людям будет оказана помощь в соответ-
ствии с российским законодательством.

Про беспилотники ВСУ
 ✒ Традиционная система противовоз-

душной обороны настроена на ракеты, 
на большие самолеты. А беспилотни-
ки – они из современных легких ма-
териалов, из дерева сделаны, и до-
статочно сложно обнаруживать их.  
Но они обнаруживаются. И это делается 
и будет сделано наверняка, что касает-
ся Москвы и других крупных центров – у 
меня даже сомнений никаких нет.

Про приграничье
 ✒ И эта задача тоже будет решена – 

укрепление границ. Но возможность 
обстреливать нашу территорию с тер-
ритории Украины, конечно, остается. 
И здесь несколько способов решения. 
Во-первых, повышение эффективности 
и контрбатарейной борьбы. Но это не 
значит, что прилетов так называемых не 
будет. А если это будет продолжаться, 
тогда мы должны будем, видимо, рас-
смотреть вопрос – я говорю это очень ак-
куратно, – чтобы создать на территории 
Украины какую-то санитарную зону на 
таком удалении, с которого невозможно 
было бы доставать нашу территорию.

 Про помощь пострадавшим  
от обстрелов
 ✒ Будем помогать точечно – по каж-

дой семье, по каждому домостроению 
пострадавшему. Это касается и приоб-
ретения нового жилья, и восстановле-
ния утраченного. Средств достаточно.

Про уничтоженные памятники
 ✒ Вот они сносят памятники: мы могли 

бы какой-нибудь парк создать из сне-
сенных в Украине памятников. Вы пред-
ложите, чтобы все отправляли в Рос-
сию. Вот в Одессе снесли памятник 
Екатерине II – основательнице города, 
мы бы забрали с удовольствием.

Про срочников
 ✒ В зону проведения СВО не плани-

руем их направлять.
Про подбитую технику врага
 ✒ За самолет  – триста тысяч, за 

танк – сто тысяч должны выплачивать 
дополнительно.

Про развитие ВПК
 ✒ У нас по основным видам воору-

жений производство за год увеличено 
в 2,7 раза. А по наиболее востре-
бованным направлениям – в десять 
раз. В десять раз! Некоторые пред-
приятия промышленности работают 
в две смены, а многие – в три, прак-
тически и днем, и ночью. Если бы не 
было спецоперации, мы бы никогда, 
наверное, не поняли, как нужно до-
настроить нашу оборонную промыш-
ленность для того, чтобы армия наша 
была самая лучшая в мире. Но мы 
это сделаем.

Десятки, сотни частных предприятий, 
которые никогда никакого отношения 
не имели к ВПК, включились в эту ра-
боту – малых и средних предприятий. 
Делали, условно, там трубы – оказы-
вается, можно кроме труб еще что-то 
делать. И так в очень многих областях, 
то есть удивительно просто.

Про «красные линии»
 ✒ А само проведение специальной во-

енной операции – это разве не ответ на 
преодоление этих «линий»? Они нам 
говорят: «Вот вы начали войну, вот Пу-
тин – агрессор». Нет, это они агрессоры, 
они начали эту войну, а мы пытаемся ее 
прекратить, но вынуждены делать это 
с помощью Вооруженных сил.

Не все, может быть, проходит в СМИ, 
хотя стесняться здесь нечего. Тоже вид-
но, когда удары по всей энергосистеме 
Украины. Это разве не ответ на пре-
одоление «красных линий»? А факти-
ческое уничтожение штаб-квартиры 
главного управления разведки воору-
женных сил Украины под Киевом, разве 
это не ответ? Ответ. Мы и дальше бу-
дем избирательно работать, не будем 
делать так, как эти придурки, – лупят 
по гражданским объектам, по жилым 
кварталам.

Про зерновую сделку
 ✒ Ведь мы это делаем не для Украи-

ны – мы это делаем для дружествен-
ных нам стран в Африке и Латинской 

Америке. Мы несколько раз эти дого-
воренности продлевали. Только три 
с небольшим процента пошло в бед-
нейшие страны мира. Что касается 
зерновой сделки, то мы думаем о том, 
чтобы прекратить там наше участие. 
Тот объем зерна, который получали 
беднейшие страны, мы готовы будем 
поставить в беднейшие страны для 
них бесплатно.

 Про урегулирование  
конфликта
 ✒ Мы никогда не отказывались,  – 

я уже тысячу раз об этом сказал, – от 
ведения каких-то переговоров, которые 
могут привести к мирному урегулиро-
ванию. И более того, в ходе перегово-
ров в Стамбуле мы же парафировали 
этот документ. Они просто выбросили 
его потом, и все.

Вы сказали, у европейцев свой 
подход, у американцев – свой под-
ход. Там у них, знаете, как в анек-
доте все  – между европейцами и 
американцами. Пункт первый: аме-
риканцы всегда правы. Пункт второй: 
если американцы не правы, смотри 
пункт первый. Поэтому там особенно 
разговаривать-то не с кем. Но в целом 
западный подход такой, что нужно 
придерживаться интересов Украины, 
мы знаем. Но интересы Украины – там 
пункт третий: если интересы Украины 
расходятся с пунктом вторым, смотри 
пункт первый, потому что в конечном 
итоге это интересы США. И понима-
ем, что ключ к решению проблем – на 
их стороне.

Если они действительно хотят, чтобы 
сегодняшний конфликт завершился 
с помощью переговоров, им достаточ-
но принять только одно решение: пре-
кратить поставки вооружений и тех-
ники – все. Украина сама-то ничего 
не производит. На завтра они захотят 
вести переговоры уже не формально, 
а по существу, и не ставить нам ульти-
матумы. Но пока они хотят добиваться 
поражения России.

 ■ Во время проведения 
ПМЭФ Владимир Путин 
принял в Константиновском 
дворце глав делегаций аф-
риканских государств.

– В текущем году наше со-
трудничество с нашими аф-
риканскими партнерами по 
самому широкому спектру 
направлений развивается 
весьма активно. Ведется все-
сторонняя подготовка к зна-
ковому событию – второму 
саммиту Россия – Африка, ко-
торый вскоре состоится здесь, 
в Санкт-Петербурге, – попри-
ветствовал гостей российский 
Президент. – Уверен, что в хо-
де этого мероприятия удастся 
определить новые перспек-
тивные направления взаи-
модействия в политической, 
торгово-экономической, на-
учно-технической, гумани-
тарной и других областях.

Хочу особо подчеркнуть, что 
в России с большим уважени-
ем относятся к принципиаль-
ной позиции африканских го-
сударств в пользу сохранения 
глобальной и региональной 
стабильности и безопасно-
сти, мирного урегулирования 

конфликтов, формирования 
более справедливой модели 
международных отношений.

Поддерживаем ваше стрем-
ление к проведению само-
стоятельной, суверенной 
и миролюбивой политики. 
Приветствуем сбалансиро-
ванный подход африканских 
друзей в связи с украинским 
кризисом.

Мы ценим вашу заинтере-
сованность в поиске путей 
урегулирования конфликта. 
Сразу же положительно от-
кликнулись на ваше предло-
жение провести переговоры 
по украинской проблематике.

Знаю, что у вас есть кон-
кретные идеи и предложения 
в данном контексте. Мы с го-
сподином Президентом Юж-
но-Африканской Республики 
не раз говорили на эту тему. 
Благодарен ему за то, что он 
поднимает этот вопрос.

Владимир Путин подчер-
кнул открытость к конструк-
тивному диалогу со всеми, кто 
желает установления мира на 

принципах справедливости 
и учета законных интересов 
сторон.

– Сегодня существует этот 
кризис, и он влияет не толь-
ко на две славянские друже-
ственные и соседние страны, 
но также он влияет на весь 
мир, – обратился к Влади-
миру Путину Председатель 
Африканского союза, Пре-
зидент Союза Коморских 
островов Асумани Азали. – В 
частности, он влияет на наш 
Африканский континент. Он 
вызвал беспрецедентные про-
блемы в области продоволь-
ственной безопасности, энер-
гетической безопасности. И 
мы решили приехать в вашу 
страну в этот момент в ка-
честве делегации, которая 
представляет Африканский 
континент, и таким образом 
мы хотели вам показать на-
шу дружбу, которая всегда 
связывала Россию и Африку. 
Мы также приехали, чтобы 
выслушать вас и через вас 
услышать мнение русского 

народа. Также мы бы хотели 
вас побудить вступить в пере-
говоры с Украиной, для того 
чтобы положить конец этому 
сложному испытанию.

Гость пояснил, что такую 
миссию переговорщиков и 
миротворцев они взяли на се-
бя, потому что в современной 
постколониальной истории 
их континента много крова-
вых конфликтов. «Именно 
с помощью диалога и пере-
говоров мы можем решить 
эти проблемы. Мы хотели бы 
поделиться нашим опытом с 
вами, для того чтобы найти 
позитивный выход, позитив-
ный результат этому кризи-
су», – высказал свою позицию 
Асумани Азали.

– Позвольте мне подчер-
кнуть, что посредничество 
Африки – это будет посред-
ничество во имя мира, – от-
метил гость. – Напомним, 
что в глобализованном ми-
ре, в котором мы живем, если 
страна или регион затронуты 
кризисом – какой бы приро-

ды он ни был, и мы много об 
этом знаем, – именно вся со-
вокупность стран находится 
под угрозой. И поэтому мы 
должны предпринять все уси-
лия для того, чтобы предупре-
дить такие кризисы.

Это является самым серд-
цем того послания, которое 
мы хотим передать Вам, Ваше 
превосходительство, и также 
русскому народу. Мир между 
вашими двумя братскими 
народами остается главным 
элементом для стабильности 
вашего региона и в целом все-
го мира, а также для Африки, 
учитывая те легендарные от-
ношения, которые у нас всег-
да были с Россией.

Мы, главы государств Афри-
ки, представители Африкан-
ского континента, надеемся, 
что вы пойдете по мирному 
пути. Мы готовы вас под-
держивать, готовы поддер-
живать две дружественные 
страны в тех усилиях, кото-
рые вы будете принимать в 
этой связи.

«ОНИ НАЧАЛИ, А МЫ ПЫТАЕМСЯ ПРЕКРАТИТЬ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РОССИИ

АФРИКА ПРЕДЛАГАЕТ ДИАЛОГ МИССИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские государственные 
символы разных лет взвились в ак-
ватории Финского залива в Санкт-
Петербурге.

КРУГЛЫЕ ДАТЫ
Почти полтонны весят российские 

стяги, которые торжественно подняли 
на береговой линии у парка 300-ле-
тия Санкт-Петербурга в присутствии 
Президента России. Каждый из них 
в свое время олицетворял страну, ко-
торая называлась по-разному, занима-
ла различную территорию, но всегда 
оставалась великой державой и род-
ным домом для десятков миллионов 
ее граждан.

Церемонию приурочили к круглым 
датам – 165 лет исполняется флагу 
Российской империи, сто лет флагу 
СССР и 330 – триколору Петра Перво-
го. Специально для каждого из них 
корпорация «Газпром» построила в 
акватории Финского залива три флаг-
штока высотой 180 метров каждый. 
Это единственный в мире ансамбль 
флагштоков подобной высоты, постро-
енный на воде. Кстати, не только вес, 
но и размер полотнищ впечатляет – со-
рок на шестьдесят метров, это больше, 
чем половина футбольного поля.

ЛИЧНЫЙ ШТАНДАРТ
Имперский флаг в качестве офици-

ального существовал с 1858 по 1896 
год. Трактовок у его расцветки не-
сколько, одна из них: черная – это 
народ российский, на котором все дер-
жится, белая (серебряная) – церковь, 
желтая (золотая) – государь. Под этим 
символом одержали победу в русско-
турецкой и Кавказской войнах, при-
соединялась Средняя Азия, отменили 
крепостное право. Красный флаг – 

символ крови, пролитой за свою Роди-
ну. Это знамя Победы над фашизмом. 
Под его сенью Гагарин летал в космос, 
создавали великую советскую науку, 
искусство, спорт.

А бело-сине-красный триколор полу-
чил статус личного штандарта Петра I 
еще в 1693 году. Затем стал морским 
флагом. Белый символизирует мир 
и чистоту, синий – цвет веры и вер-
ности идеалам, а красный – силу и 
кровь, отданную за свободу.

– Ничего другого на этих флагшто-
ках и не должно быть, – сказал пресс-
секретарь Президента России Дми-
трий Песков. – Именно это символ 
преемственности нашей российской 
государственности. Это история и Со-
ветского Союза, это история Россий-
ской империи. У нас очень древняя 
и богатая история.

ПОРУГАННЫЕ ГЕРОИ
Однако еще не так давно эта непре-

ложная, казалось бы, истина – о вели-
чии народа, страны и ее свершений – 
подвергалась не просто сомнению, 
а отвергалась начисто. Нам внушали 
политики, журналисты и представите-
ли «прогрессивной» интеллигенции, 
всплывшие во время смутного времени 
девяностых, что русские, как и все вос-
точные славяне, суть рабы, погрязшие 
в невежестве. Все наши герои – тираны 

или неудачники. Вспомним публика-
ции про Зою Космодемьянскую, ко-
торую объявляли на полном серьезе 
шизофреничкой. А шутки про заму-
ченного в концлагере генерала Кар-
бышева на центральном телеканале?

У каждой эпохи свои недостатки, 
трагедии, провалы. Но без них не 
бывает и блистательных побед, про-
рывов, национальной гордости. Мы 

видим, к каким последствиям при-
водит отречение от своей историче-
ской биографии на примере Украины. 
Вдумайтесь, они отказываются даже 
от языка, на котором говорит пода-
вляющее большинство ее граждан!

Именно поэтому три флага, вместе 
реющие над Балтикой, – символ не 
только славного прошлого, но и га-
рантия достойного будущего. 

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ 26–28 июня столица Баш-
кортостана принимает деся-
тый, юбилейный Форум ре-
гионов.

Так далеко – в самое сердце 
Евразии – мероприятие еще не 
забиралось. Выглядит это сим-
волично, ведь у Башкортостана 
и Беларуси даже аббревиатуры 
схожие – РБ.

Деловая часть форума пройдет 
в конгресс-холле «Торатау». Эту 
площадку в свое время специаль-
но создали для крупных между-
народных мероприятий, в первую 
очередь саммитов ШОС и БРИКС. 
Здесь пройдут секционные за-
седания форума и «пленарка».

В конгресс-холле также будет 
работать выставка, посвященная 
юбилею мероприятия и результа-
там сотрудничества Башкортоста-
на и Беларуси за эти десять лет. 
На прилегающей территории рас-
положится еще одна – достиже-
ний народного хозяйства регио-
нов и предприятий двух стран. Тут 
же, на площади имени Салавата 
Юлаева, построят современную 
национальную юрту площадью 
350 квадратных метров. В ней 

пройдет традиционная встреча 
руководителей Совета Феде-
рации Валентины Матвиенко 
и Совета Республики Натальи 
Кочановой с главами регионов.

Планируется, что в рамках фо-
рума заключат контрактов на 1,5 
миллиарда долларов. Как вишен-
ка на торте – запуск завода по 
выпуску сельскохозяйственного 
оборудования «Амкодор» в инду-
стриальном парке «Уфимский». 
Его построили меньше чем за 
год. После открытия – старт стро-
ительства нового совместного с 
«Амкодором» предприятия – по 
выпуску коммунальной техники.

Организаторы обещают мно-
го национального колорита. На 
улице Ленина пройдет фести-
валь этнических культур «Улица 
Дружбы»: народные подворья, 
выставки и мастер-классы ре-
месел, дегустации кулинарных 
шедевров. Для художников двух 
стран запланирован совместный 
пленэр: места тут для творчества 
красивейшие. В парке «Ватан» – 
«Славянский базар в сердце Ев-
разии». А 28 июня на той же пло-
щадке запланирована зрелищная 
«Этноночь». А еще будут Фести-
валь школьного спорта и Форум 
молодежи Беларуси и России.

УФ, ГОТОВЬСЯ, УФА!
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Отчет Совмина Союз-
ного государства об ис-
полнении бюджета про-
шел внешнюю проверку.

В Северной столице 
в  преддверии Петербург-
ского международного эко-
номического форума про-
шло совместное заседание 
коллегий Счетной палаты 
России и Комитета госкон-
троля Беларуси. Главной 
темой встречи стали рас-
ходы и доходы союза двух 
государств.

– В условиях жесткого 
внешнего давления надо 
сосредоточить силы и сред-
ства на самых приоритетных 
направлениях, – заявил гла-
ва белорусского Комитета 
госконтроля Василий Ге-
расимов. – Важно оптими-
зировать расходы союзного 
бюджета и сосредоточиться 
на мероприятиях, пользы от 
которых больше всего.

Главные выводы отчета 
Союзного Совмина таковы: 
финансовую дисциплину 
усилили, и такая динамика 

сохраняется уже на протя-
жении нескольких лет.

– Госконтроль Беларуси 
и Счетная палата сошлись 
во мнении, что двум странам 
надо активнее использовать 
формат проектов, которые 
являются кратковременны-
ми аналогами долгосрочных 
программ, но в отличие от 
них рассчитаны максимум 
на три года, – считает ис-

полняющая обязанности 
главы Счетной палаты 
России Галина Изотова.

На следующий день пред-
ставители белорусской деле-
гации посетили международ-
ный экономический форум. 
Они участвовали в сессии 
«Глобальные финансовые 
риски – новые вызовы для 
внешнего  аудита», органи-
зованной Счетной палатой.

ДЕБЕТ С КРЕДИТОМ СОШЕЛСЯ ФИНАНСЫ НЕ ПРОПУСТИ
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Ответ держали (справа налево): Госсекретарь  
Дмитрий Мезенцев, ответственный секретарь Парламентского 
Собрания Сергей Стрельченко и его заместитель Андрей Жук.

ТРИ ФЛАГА – РОССИИ ПРИСЯГА

 ■ Каждые два дня стя-
ги будут снимать и про-
верять.

Вскоре после церемонии 
флаги «пропали» со своих 
мест, что всполошило неко-
торых журналистов. А между 

тем ничего особенного не 
произошло.

Оказывается, из-за уни-
кальности полотен, их зна-
чительного веса и размера 
за ними требуется система-
тический уход. А именно каж-
дые 48 часов необходимо их 

спускать для обследования. 
Или, как говорят специали-
сты, – регламентных работ, 
чтобы материя чрезмерно не 
изнашивалась.

Флаги также не будут под-
нимать при определенных 
метеоусловиях – если ско-

рость ветра будет ниже трех 
метров в секунду (они тогда 
просто не будут развевать-
ся) и больше двенадцати 
метров в секунду (их может 
сорвать). А еще их побере-
гут, если будет сильный ли-
вень, туман, снегопад или 
ледяной дождь. Это обще-
мировая практика.

УБЕРЕГУТ ОТ ВЕТРА И ДОЖДЯ ПРОФИЛАКТИКА

Так теперь выглядит 
панорама Финского 
залива у «Лахта Центра».
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Участники ПМЭФ-2023 – 
о том, что мешает развитию 
бизнеса в наших странах.

РЕКОРДНАЯ «ЯВКА»
На площадках ПМЭФ было 

необычайно людно – «явка» на 
мероприятие побила все мыс-
лимые и немыслимые рекорды. 
В первый же день всех удиви-
ли гости из ОАЭ с эффектным 
стендом, который украшал 
слоган «Все невозможное воз-
можно» на русском и арабском 
языках. В соседнем помещении 
развернулась Калмыкия – там 
играли на домре и иочине, а 
чуть дальше – Чечня и Даге-
стан. Немало было гостей из 
Китая и стран Востока.

– Петербургский форум 
уже завоевал авторитет как 
важнейшая международная 
площадка для делового мира. 
И несмотря на все попытки 
изолировать Россию, ничего 
не получилось, – заявила спи-
кер Совфеда России Вален-
тина Матвиенко.

По словам главы Центро-
банка Эльвиры Набиулли-
ной, российский бизнес в про-
шедшем году адаптировался 
к меняющейся ситуации уско-
ренными темпами. И сейчас 
ни в коем случае нельзя по-
давлять частную инициативу:

– Государству достаточно 
сконцентрировать на себе 
право принимать решения, 
какие производства и какие 
проекты нужно развивать 
и куда направлять финансо-
вые ресурсы.

УДАЧНЫЙ ПРИМЕР
Союзному государству на 

форуме посвятили отдельную 
дискуссию. Модератором был 
Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев. Начал с утверждения: 
наше общее Союзное госу-
дарство состоялось. Многое 
из того, что планировали, уже 
претворили в жизнь, но мно-
гое еще предстоит сделать в 
ближайшие годы.

– Паспорта у граждан Рос-
сии и Беларуси разные, – объ-
ясняет Дмитрий Мезенцев. – 

Однако социальный статус 
гражданина един на всем 
пространстве Союзного го-
сударства от Бреста до Влади-
востока. Эта практика может 
быть удачным примером для 
других стран ЕАЭС. Она не 
идеальна, но результативна 
и содержательна.

Президент Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей Алек-
сандр Шохин назвал главные 
экономические барьеры. По 
его словам, порой белорусского 
бенефициара российской ком-
пании рассматривают как биз-
нес с иностранным участием. 
Это уже ограничивает пред-
принимателей из Беларуси.

– Нам ведь даже выгодно 
привлекать иностранных ак-
ционеров из дружественных 
и тем более братских стран. 
Этот барьер надо снимать. 
Надо предоставить допуск 

в том числе к государствен-
ным и муниципальным закуп-
кам, – уверен Шохин.

ТОКСИЧНЫЕ 
САНКЦИИ
Другая проблема – быстрая 

экспансия с Востока. На нее 
обратил внимание первый 
заместитель Премьер-ми-
нистра Беларуси Николай 
Снопков. И на русском, и на 
белорусском рынках авто-
мобилей и промышленной 
техники все больше предло-
жений от КНР. В 2022 году 
доля китайских грузовиков 
в продаже составляла всего 
9,5 процента, в 2023-м она 
увеличилась до 58.

– При этом рынок теряют 
как российские, так и бело-
русские производители, – по-
яснил Николай Снопков. – Не 
могу сказать, что дело только 
в ценах. Хотя даже без префе-

ренциальных тарифов цены 
на электробусы и тракторы 
почти в три раза ниже, чем на 
наши. Идет агрессивная экс-
пансия, но что будет потом? 
Мы прекрасно понимаем, что 
ценник пойдет вверх.

Выход из этой ситуации – 
развитие промышленной ко-
операции между Союзным 
государством и другими со-
дружествами, считает заме-
ститель главы МИД России 
Михаил Галузин:

– Одним из направлений со-
вместного дипломатического 
удара должно стать разобла-
чение нелегитимных односто-
ронних санкций, – рассуждает 
дипломат. – Надо показать их 
токсичность для всей миро-
вой экономики.

Но не стоит забывать и о со-
временных технологиях, раз-
вивая единый IT-ландшафт 
России и Беларуси, уверяют 
эксперты. В наших странах 
должны заместить иностран-
ное программное обеспече-
ние.

– Предлагаю вместе за-
думаться, как сохранить 
собственные производ-
ства, – заявил Николай Сноп-

ков. – Я имею в виду антидем-
пинговые меры. Здесь должны 
участвовать национальные 
производители, которые име-
ют право голоса в этом вопро-
се. Крупнейшим промышлен-
ным ассоциациям надо самим 
проанализировать ситуацию 
и определить новые системы 
защитных мер нашего общего 
внутреннего рынка.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО НЕ ИДЕАЛЬНО, 
НО РЕЗУЛЬТАТИВНО И СОДЕРЖАТЕЛЬНО

Алексей ОВЕРЧУК, вице-премьер 
России:

– Сегодня от-
четливо видно, 
что экономики 
двух наших стран 
функционируют 
как единое целое, 
а 28 союзных про-
грамм реализова-
ны на восемьдесят 
процентов. В про-

шлом году прямые инвестиции России 
в экономику Беларуси увеличились в 
полтора раза. 64 субъекта России за-

ключили больше двух тысяч контактов 
с белорусскими предприятиями. Об-
щая сумма всех соглашений – более 
63 миллиардов рублей. Кроме того, 
наращивается работа по импортоза-
мещению. Все, что делается в рамках 
союзных программ, преследует 
цель облегчить доступ россий-
ских и белорусских товаропро-
изводителей к рынкам товаров 
и услуг в Союзном государстве.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

– Сейчас наша общая задача – Со-
юзного государства России и Беларуси 
– показать миру, что мы развиваемся 
быстрее, чем мировая экономика. Что 
технологический суверенитет у нас идет 
своими темпами. Мы не подвержены ни-

каким санкциям, а победа 
будет за нами. Поэтому вся 
работа ПМЭФ посвящена 
этой логике. Мероприятие 
призвано показать особое 
отношение между нашими 
дружественными странами.

Я посетил несколько пло-
щадок. Например, дискус-

сию, организованную депутатом Вя-
чеславом Фетисовым. Диалог был 
посвящен проблемам экологии. С од-
ной стороны, есть экстремисты по типу 
Греты Тунберг, с другой стороны, мы 
понимаем, что без сохранения окружа-
ющей среды не будет продовольствен-
ной безопасности, не будет развития. 
Поэтому, даже решая важнейшие за-
дачи в обороне, промышленности, в 
обеспечении технологического раз-
вития, нельзя забывать об окружаю-
щей среде.

 ■ Презентовали россий-
ский беспилотный авто-
мобиль. А Минтранс Рос-
сии приурочил к этому 
запуск умной дороги.

Авто и шоссе тестировали 
в течение двух лет на одном 
из полигонов в Казани. Пред-
полагается, что машины без 
водителей сначала поедут по 
специально выделенным по-
лосам, а после перейдут на 
обычные дороги.

14 июня первые беспилотные 
КАМАЗы выехали на трассу 
М-11. К вечеру кибер-дально-
бойщики уже были в Москве. 
Грузовики ехали под при-
смотром опытных водителей. 
Часть пути они преодолели 
сами, а в Тверской области 
за руль уже садился человек. 
Путь продлился девять часов.

Доставку грузов без водите-
лей пока тестируют. В будущем 
грузовики-беспилотники могут 
появиться и на других трассах. 
Например, на М-12. По подсче-
там экспертов, использование 
машин поможет сократить се-
бестоимость перевозки на 
шестьдесят процентов.

Тем временем на форуме 
появилось еще несколько ав-
томобильных новинок. Напри-
мер, новый российский крос-
совер премиум-класса Aurus 
Komendant и Lada X-Cross 5. 
Производство «Лады» запу-
стят в Петербурге на бывшем 
заводе Nissan.
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Фотозон и медиаэкранов на стендах 
форума было не перечесть.

Гостям показали 
сразу несколько 
автоновинок.
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 ■ На Форуме регионов Мо-
лодежная палата при Парла-
ментском Собрании Союза 
Беларуси и России предста-
вит свои идеи и предложе-
ния по развитию бизнеса.

ЯРКАЯ  
ПЯТИЛЕТКА
Ровно пять лет назад в Бре-

сте прошло первое заседа-
ние Молодежной палаты при 
Парламентском Собрании. 
От инициатив на словах до 
конкретных дел ребята шли 
семимильными шагами. Уже 
сегодня в копилке полезных 
дел – яркий проект «Цифровая 
звезда», который затронул ты-
сячи точек на карте Союзно-
го государства. Масштабная 
инициатива направлена на 
сохранение исторической па-
мяти: специальные QR-коды 
помогают в поиске памятных 
мест Великой Отечественной 
войны. Интерактивную карту 
со снимками и информацией 
парни и девчата общими сила-
ми создают уже несколько лет. 

МОЛОДЕЖНЫЙ 
«ГЕНЕРАТОР»
Еще одна отличная за-

думка, которая становится 
явью, – Форум молодежи Бе-
ларуси и России. Молодые 
парламентарии проведут его 
в преддверии X, юбилейного 
Форума регионов Беларуси и 
России. Мероприятие собе-
рет в Уфе полтысячи студен-
тов и ученых, управленцев 
и студотрядовцев, специа-
листов и профессионалов в 
сфере международного со-
трудничества. Упор делают 
на молодежное предприни-
мательство и патриотиче-
ское воспитание. 

По задумке организаторов, 
молодые предприниматели 
представят свои практики, 
предназначенные для инте-
грации в международные 
бизнес-проекты, в частно-
сти, по совершенствованию 
внешней торговли в совре-
менных условиях. Актуально! 
Наставниками станут управ-
ленцы и эксперты в области 
бизнеса и промышленности 
Союзного государства. Будет 

и реальный результат – упа-
кованные для совместной ре-
ализации молодежные биз-
нес-проекты регионов двух 
стран. 

– Важно, чтобы молодеж-
ный парламентаризм наших 
стран развивался за счет 
практических проектов – это-
му способствует проведение 
интеграционных мероприя-
тий, – говорит председатель 
Молодежной палаты при Пар-
ламентском Собрании Союза 
Беларуси и России Максим Ха-
ритоник. – Здорово, что уже 
пять лет ровесники из различ-
ных сфер Союзного государ-
ства могут вместе генериро-
вать идеи. У нас есть ребята из 
общественных организаций, 
предприятий, сельскохозяй-
ственной отрасли, образова-
ния и т.д. 

ВРЕМЯ  
ЛИДЕРОВ
Максим Харитоник тру-

дится начальником отдела 
идеологической работы и 

по делам молодежи Жабин-
ковского райисполкома на 
Брестчине. До этого парень 
долгое время работал в об-
ластном комитете БРСМ. Его 
опыт работы с молодежным 
активом в регионе впечатля-
ющий. Однако сейчас стоит 
задача посерьезнее – объеди-
нить усилия молодых парла-
ментариев от Бреста до Вла-
дивостока. 

– Одно из важнейших на-
правлений – патриотическое 
воспитание, активная рабо-
та в информационном про-
странстве. Сегодня на наши 
страны оказывается большое 
информационное давление 
извне, и мы должны задей-
ствовать все возможности, 
чтобы противостоять этим 
вызовам, – убежден Максим 
Харитоник.

МОЛОДОЙ ВЗГЛЯД  
НА ВЗРОСЛЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Молодежная палата при 
Парламентском Собрании 
Союза Беларуси и России формируется путем делеги-
рования 40 представителей палатами парламентов госу-
дарств-участников, из которых 20 являются гражданами 
Беларуси и 20 – гражданами России. В составе – как 
депутаты законодательных (представительных) органов 
всех уровней, так и представители молодежных парла-
ментов, молодежных отделений политических партий и 
организаций, движений, организаций и общественных 
объединений. Идея создания белорусско-российской 
новой парламентской структуры была высказана в ходе 
52-й сессии Парламентского Собрания в июне 2017 года 
и поддержана Председателем Парламентского Собрания 
Вячеславом Володиным.

СПРАВКА «СВ»
Сергей КЛИШЕВИЧ, за-

меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму:

– Одна из секций юбилей-
ного, X Форума регионов 
посвящена волонтерскому 
движению как фактору укре-
пления российско-белорус-
ского сотрудничества. В Бе-
ларуси и России применяют 
разные модели работы с 
молодежными организаци-
ями. В России волонтерское 
движение самостоятельное, 
в Беларуси – работает в ос-
новном в структуре БРСМ, 
организация выступает опе-
ратором бюджетных средств, 
которые получает, к примеру, 
по целевым программам Ми-
нистерства образования.

В России же реализована 
так называемая грантовая 
схема, когда инициативы 
получают финансирование 
напрямую в рамках гранто-
вой заявки. С одной сторо-
ны, это делает проекты более 
мобильными, с другой – ус-
ложняет планирование такой 
деятельности и повышает ри-
ски проектов-«однодневок» 
без какой-либо достоверной 
отчетности, не говоря уже об 
общественной пользе. Одна-
ко отдельные элементы рос-
сийской схемы мы внедря-
ем и в Беларуси. К примеру, 
реализован конкурс малых 
грантов для локальных ини-
циатив, оператором которо-
го выступает главная моло-
дежная организация страны 
– БРСМ. Мы постоянно изу-
чаем российский опыт и ста-
раемся перенимать лучшее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИНИЦИАТИВЫ

 ■ В Беларуси для развития моло-
дежного предпринимательства ра-
ботает более 110 центров и 26 биз-
нес-инкубаторов. 

– Нам есть чем гордиться перед кол-
легами из других стран. Так, по просьбе 
участников республиканского проекта 
«100 идей для Беларуси» в этом году вве-
дена отдельная номинация «Лучшая биз-
нес-идея», – говорит первый секретарь 
ЦК БРСМ Александр Лукьянов. – Неуди-
вительно, что наши ребята активно вклю-
чились в работу II Молодежного форума 
СНГ и ЕАЭС, который недавно проходил 
в Сочи. Там прошла дискуссия по поводу 
перспективных проектов, которые помога-
ли бы развивать экономику наших стран. 
Реализуя их, молодые предприниматели 
России, Беларуси и всех стран СНГ и ЕАЭС 

должны иметь возможность использовать 
все преимущества интеграции как на уров-
не Союзного государства, так и в рамках 
Содружества и Евразийского союза. Сво-
бодное перемещение капиталов, трудовых 
ресурсов, товаров и услуг дает мощный им-
пульс развитию экономик государств ЕАЭС 
и совершенствованию бизнес-процессов.

Обсуждалось в Сочи и выстраивание 
бизнес-отношений в рамках Союзного 
государства. 

– Белорусско-российские отношения яв-
ляются стержнем и на пространстве ЕАЭС 
и СНГ. Институты бизнес-инкубаторов в 
России очень развиты. Поэтому в рамках 
Союзного государства перед нами стоит 
задача возродить бизнес-инкубаторы, где 

лучшие практики и обмены опытом мо-
гут быть организованы в двустороннем 
формате, – рассказал первый секретарь 
ЦК БРСМ. – Высокая степень интеграции 
молодежных проектов уже прослеживает-
ся, ведь в рамках Союзного государства 
реализуется единая молодежная политика. 
Ее ключевые задачи – предоставление 
возможностей для самореализации, созда-
ние условий для получения качественного 
и востребованного образования, а также 
дальнейшего гарантированного трудо-
устройства по выбранной специальности. 
Она направлена и на воспитание молодого 
поколения в духе патриотизма, любви и 
уважения к Отечеству, его культуре, тра-
дициям и обычаям.

ЛУЧШЕЕ – В ПРОИЗВОДСТВО ОПЫТ

Молодые парламентарии набираются опыта. Так, 8 июня председатель Совета Республики Наталья Кочанова приняла участие 
в заседании Молодежного совета (парламента) второго созыва при Национальном собрании Республики Беларусь.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У родителей всех аби-
туриентов-2023 в России в 
календаре красным каран-
дашиком, уверен, помечено 
20 июня – начало подачи до-
кументов в вузы. 

ВОЛОКИТЫ – 
МЕНЬШЕ?
Сейчас это в большинстве 

своем можно сделать онлайн, 
откладывать не стоит. Бюд
жетных мест в 2023 году ста
ло чуть больше – 590 тысяч 
против 588 в прошлом.

Нововведений немного. Ес
ли раньше абитуриенты мог
ли выбрать до десяти направ
лений подготовки в одном 
вузе, то с этого года их ко
личество сократили до пяти. 
При заполнении заявления 
теперь нужно указать при
оритет по каждому выбран
ному направлению. Единица 
в данном случае – это высший 
прио ритет, пять – низший. 
Если, например, абитуриент 
подает документы на два на
правления и по конкурсу про
ходит на оба, то его зачислят 
туда, где стоит приоритет под 
номером один.

Как и раньше, важно, чтобы 
на момент дедлайна будущий 
студент предоставил вузу ори
гинал аттестата. А подавать 
отдельное заявление о согла
сии на зачисление теперь не 
требуется. Хотя бы в этой ча
сти бумажной волокиты ста
нет меньше.

Но необходимо подавать два 
заявления на поступление: на 
бюджетных основаниях и от
дельно на места с оплатой обу
чения.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Для участников СВО и их де

тей предусмотрена отдельная 
квота – десять процентов от 
общего объема бюджетных 
мест по каждому направле
нию подготовки. Они мо
гут поступать по результа
там ЕГЭ или внутренних 
испытаний вузов. Есть и 
квоты для детей медра
ботников, погибших от 
COVID19.

Изза сложной обста
новки в Белгород
ской области Мин
обрнауки России 

разрешило местным вы
пускникам не сдавать ЕГЭ  
в этом году. В вузы их примут 
по итогам собеседования. Так 
в прошлом году поступали 
ребята из ДНР и ЛНР.

В 2023м для абитуриентов 
из этих регионов, а также 
из Херсонской и Запорож
ской областей ввели всту
пительные по предметам, 
которые сдают на ЕГЭ. При 
этом экзамены по русскому 
языку, литературе, истории 
и общество знанию  – тоже 
в форме собеседования.

Приток «свежей крови» 
очень кстати. Как и в 2022м,  
можно ожидать дефицита 
абитуриентов изза демогра
фической ямы. Тогда многим 
региональным вузам при
шлось объявлять дополни
тельный набор.

В этом году продлевают 
программу поддержки сту
дентов, безосновательно от
численных из вузов недру
жественных стран. Для них 
вступительные экзамены бу
дут проходить в упрощенном 
порядке. Курс зачисления 
определят с учетом достиже
ний студента. Поступающие 
смогут учиться на бюджет
ных или же на платных ме
стах, но стоимость обучения 
полностью компенсируют. В 
2022 году такой возможно
стью воспользовались 2,5 
тысячи человек. 

ПОСТУПАЕМ ПРАВИЛЬНО

 ■ Когда выпускной – он же и 
вступительный.

По словам первого замминистра 
образования Беларуси Александра 
Бахановича, вузы страны намерены 
принять 52,2 тысячи человек. Бюджет-
ных мест в нынешнюю вступительную 
кампанию будет больше на тысячу – 
28,4 тысячи.

Выпускников белорусских школ 
в этом году ждали серьезные изме-
нения. Главное новшество: в Беларуси 
появился централизованный экзамен 
(ЦЭ) – аналог российского ЕГЭ. Он 
как матрешка – «два в одном»: одно-
временно и выпускной, и вступитель-
ный в вуз. ЦЭ сдавали по одному из 

государственных языков – русскому 
и белорусскому – и по предмету на 
выбор, в зависимости от того, в ка-
кой университет планирует поступать 
учащийся.

При этом централизованное тести-
рование осталось. Без него в вуз не 
поступишь, там требуется результат 
хотя бы одного теста. Но те пред-
меты, которые ученики написали на 
ЦЭ, заново сдать на ЦТ было нельзя. 
Естественно, ребята выбирали то, что 
нужно по их специализации.

Чем хороши новые правила? На-
грузка на выпускников снижается 
вдвое. Для сравнения: в прошлом 

году одиннадцатиклассники сначала 
готовились к четырем выпускным, а 
вскоре им приходилось сдавать еще 
минимум три ЦТ – итого семь экза-
менов. 

Еще одна новация: требуется харак-
теристика. Она никак не повлияет на 
поступление или конкурс, но предо-
ставит вузу ценную информацию об 
абитуриенте.

Возродили университетские  
олимпиады. Их проводили регио-
нальные вузы. Победители смогут 
поступить в институт, где проходили 
проверку знаний, без вступительных 
испытаний.

Изменились и подходы приема це-
левиков. Они при поступлении будут 
проходить только одно внутреннее 
испытание. При этом их вступитель-
ную кампанию вынесли за рамки об-
щей – чтобы молодые люди, которые 
не пройдут на целевые места, успели 
поучаст вовать в основном конкурсе.

Россиян, сдавших ЕГЭ и поступа-
ющих на платную форму обучения в 
Беларуси, зачисляют в белорусские 
вузы без экзаменов на все специаль-
ности. Квот для них нет, поступить в 
местный вуз может любой желающий. 
А если у них на руках есть сертификат 
о прохождении белорусского ЦТ, то по-
давать документы можно и на бюджет 
на тех же основаниях, что и белорусы. 

 ■ Но переход к новой 
«вышке» будет плавным.

Россия сказала гуд-бай 
Болонской системе образо-
вания. Пилотный проект ре-
формы, согласно указу Вла-
димира Путина, запустят уже 
в 2023/24 учебном году в ше-
сти вузах: это Балтийский 
федеральный университет 
имени Канта, Московский 
авиационный институт (НИУ 
МАИ), Национальный иссле-
довательский технологиче-
ский университет МИСиС, 
Московский педагогический 
государственный универси-
тет, Санкт-Петербургский 
горный университет, Том-
ский государственный уни-
верситет. Рассчитан экспе-
римент на три года. В новой 
системе устанавливают не-
сколько уровней обучения. 
Непосредственно высшее об-
разование – базовое и спе-
циализированное, а также 
профессиональное – аспи-
рантура. Под специализи-
рованной подготовкой по-
нимаются магистратура, 
ординатура и ассистенту-
ра-стажировка. Массовый 
переход на новую систему 
высшего образования, по 
планам Минобрнауки, дол-
жен случиться в 2025 году.

ПЕРЕСТРОЙКА

«БОЛОНКУ» 
ПОСАДЯТ НА ЦЕПЬ

ЦЭ ДАЕТ ДОБРО ГРАНИТ НАУКИ
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РЕФОРМА ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В РОССИИ
РАНЬШЕ СТАНЕТ

 ●  Бакалавриат (4 года) 
или специалитет  
(5 лет)

 ●  магистратура  
(2 года)

 ●  аспирантура или 
ординатура (3 года)

 ✒  Базовое высшее  
(от 4 до 6 лет)

 ✒ специализированное выс-
шее, которое будет включать 
магистратуру (от 1 года до 3),  
а также программы ординатуры 
и ассистентуры-стажировки

 ✒ аспирантура

ТОП-3 БЮДЖЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ

Инженерные  
и технические  
направления –  
245 тысяч мест

Педагогика – 
больше  

75 тысяч

Общественные 
науки –  

68 тысяч

ТОП-10 ВУЗОВ

Московский государственный университет имени Ломоносова

Национальный исследовательский ядерный университет МИФИ

Московский физико-технический институт

Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»

Санкт-Петербургский государственный университет

Национальный исследовательский Томский госуниверситет

Новосибирский национальный исследовательский госуниверситет

Казанский (Приволжский) федеральный университет

Национальный исследовательский технологический университет МИСиС

Национальный исследовательский Томский политехнический университетСейчас заполнить все документы можно онлайн.

Самая сложная штука 
для будущего студента – 
ожидание результатов.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Вместо залипания в смартфо-
ны – песни и танцы. Россияне и бе-
лорусы выступили в московском 
Музее Победы на союзном форуме 
«Творчество юных».

БАБКИНА И ПЕЛАГЕЯ 
СУДИЛИ ХОРОМ
Жаркий летний день. Мальчишки  

и девчонки, а также их родители до-
едают тающее мороженое. Торопятся. 
И вот уже толкают тяжелую деревян-
ную дверь Музея Победы и оказыва-
ются в Зале Полководцев.

Начинается гала-концерт. Высту-
пают лауреаты фестиваля «Твор-
чество юных». Триста ребят от 
семи до восемнадцати лет. 
Народные хореографические 
и фольклорно-этнографиче-
ские коллективы, ансамбли 
народных инструментов. И, 
конечно, солисты-вокалисты. 
Приехали из Воронежа, 
Оренбургской, Сверд-
ловской, Кировской 
областей, Красно-
дарского края, 
Башкортоста-
на, а также из 
Минска, Ви-
тебска и дру-
гих городов 
Беларуси. Уме-
ло совмещают 
т ра дицион-
ное народное 
и с к ус с т в о , 
фолк- и  эт-
ноклассику.

Все номера – в сопровождении 
детского симфонического оркестра 
Межшкольного эстетического цен-
тра Краснодара.

Ведет концерт заслуженный ар-
тист Беларуси Руслан Алехно:

– Такие фестивали воспиты-
вают молодежь. Дети тут учат-
ся уважать друг друга и,  ко-
нечно, традиции, культуру, 
ценности наших стран.

Лауреатов поздравляет 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-

зованию народный ар-
тист Николай Бур-

ляев. Читает 

стихотворение Тютчева «Славянам» 
(«Привет вам задушевный, братья...»):

– Именно Союзное государство 
представит разумную модель пове-
дения в неразум ном мире, который 
предал все христианские ценности.

– Сегодня как никогда важно под-
держивать и развивать лучшие ини-
циативы молодежного движения, 
оберегать и приумножать традиции, 
заложенные предшествующим по-
колением, – считает председатель 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной по-
литике и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В жюри – Надежда Бабкина, Дми-
трий Маликов, Пелагея, актер Алек-
сандр Олешко, директор Междуна-
родного фестиваля «Славянский 
базар в Витебске» Глеб Ла-
пицкий и другие деятели 
искусств.

Победителям вручили 
дипломы. Театру музыки 
и танца «Щелкунчик» из 
Оренбургской области, 
подмосковному театру 
народной песни «Тере-
мОк», фолк-шоу-группе 
«Озорное колесо» из Сверд-
ловской области. А еще на-
родному цимбальному орке-
стру «Лира» и танцевальному 
ансамблю «Жавароначкi» из 
Минска.

Наградили солиста хоровой 
капеллы «Соловушки Вятки» Владис-

лава Золотова из Кировской области, 
ребят из Гомеля, Витебска.

Больше всего повезло двум коллек-
тивам. Хореографический ансамбль 
«Фламинго» прямо на церемонии 
награждения пригласили на съемки 
шоу «Большие и маленькие» на канале 
«Россия – Культура». Ребят присмотре-
ла хореограф проекта балерина Софья 
Гайдукова. Съемки нового сезона вот-
вот начнутся.

Другими счастливчиками стали Да-
рья Чахович и Рамазан Биккинин. 
Они представят фестиваль «Творче-
ство юных» на «Славянском базаре  
в Витебске».

ВЕСЕЛЫЕ ВЕСНЯНКИ
За кулисами радостная суета. Ви-

талина Рычкова и ее мама приеха-
ли из Могилева. В Москве впервые.  
И быстро оказываются в центре вни-
мания. Одиннадцатилетняя певица 
смущается, прячется за маму.

– Ну, ну, маленькая, привыкай к славе.
Виталина учится в Могилевской 

школе искусств. На фестивале пред-
ставляла номер под названием «Венок 
вестовых песен».

– Там собраны пять веснянок, кото-
рые люди в давние времена пели, что-
бы «заклікаць вясну», – объясняет де-
вочка. – Мы сами сделали эту подборку. 
Она мне по душе, легко исполнять.

– Мы несказанно счастливы, что 
представилась возможность приехать 
в столицу,  – подхватывает мама.  –  
И от того, что мы с Россией братья, что 
существует Союзное государство. Все 
закладывалось еще нашими предками 
и на генетическом уровне.

Мама с Виталиной побывали на об-
зорной экскурсии по Москве, в том 

числе в Кремле и на Воробье-
вых горах. Посетили две 

выставки в Музее Побе-
ды: «Битва за Москву» и 
«Подвиг народа».

Два бойких дом-
риста приехали из 
Воронежа – Дима 
Бесчастный и Варя 
Черных представляли 

номер  «Ярмарка».
– Я учился на сольфед-

жио в музыкальной шко-
ле, – улыбается Дима. – И 
один раз преподаватель дала 
нам несколько произведе-
ний, я попробовал испол-
нить их на домре и понял, 

что хочу играть именно на ней.

 ■ Богатым опытом с начи-
нающими артистами поде-
лился Александр Олешко.

ЕСЛИ НЕ ПОЛИВАТЬ, 
ТАЛАНТ ЗАВЯНЕТ
Рассказал о том, что его се-

мья – не творческая и не бо-
гатая, но он с детства мечтал 
стать актером. Вставал 
на табуретку, читал 
стихи, и ему нрави-
лось, когда апло-
дируют. Представ-
лялся «Сашей 
Кобзоном». Каза-
лось, это не фами-
лия, а профессия.

Учил ребят идти к цели:
– Скажите, пожалуйста, что 

будет, если не поливать цветок 
в горшке две недели?

– Завянет, – кричали малень-
кие артисты.

– Не сразу. Сначала потухнет. 
А потом будет вянуть, гибнуть, и 
самое ужасное – его невозмож-

но будет оживить. Если не 
напитываете себя знани-

ями, книгами, музыкой, 
событиями и мыслями, 
будете, как тот цветок. 
Сначала незаметно,  
а потом безвозвратно 

чахнуть. И  когда вдруг 
станете никому не нужны, 

рядом окажутся те, кто усиленно 
работает над собой. Много чита-
ет, знает, видит. И они выиграют 
эту жизнь.

Для того чтобы мотивировать 
себя, Олешко и по сей день не 
расстается с крохотной запи-
ской. На ней всего два слова: 
«Крути педали». Александр 
просыпается и сразу видит ее.

– В студенчестве написал, – 
признался он. – Приколол иго-
лочкой в комнатке. И каждый 
раз, когда куда-то переезжал, 
записочку перевозил с собой.

ДЕДУШКИ ПЛОХОГО 
НЕ ПОСОВЕТУЮТ
Олешко разговаривал со все-

ми на «вы». Воспитывал. Вну-

шал, что «гаджет» – от слова 
гад.

– Не живите только в смарт-
фонах, – призывал Олешко. – 
Да, они облегчают доступ  
к информации, кстати, часто 
исковерканной и неправди-
вой. Гаджет приучает мозг  
к тому, чтобы что-то узнать  
и тут же смахнуть. А вот наши 
родители, дедушки и бабуш-
ки и без смартфонов многое 
знают и помнят, потому что 
опираются на знания из книг.

Советовал черпать мудрость 
из русских пословиц и погово-
рок. Показывал, как сделать 
голос громким без микрофона. 
Учил с помощью упражнения 
«Лягушка» снимать напряже-

ние перед выходом на сцену. 
Призывал смотреть фильм 
«Баллада о солдате». Причем 
без рекламы, бутербродов  
и поп-корна.

Осуждал слово «звезды». 
Говорил, что Юрий Никулин – 
больше, чем это определение.

– Он не был внутри этой по-
шлости. Умный человек. Ин-
теллектуальный. Добрый. Про-
шедший две войны. Финскую 
и Великую Отечественную. 
Пришел с победой и не озло-
бленным. И сделал нашу жизнь 
теплее и радостнее. Когда мы 
говорим о нем, вспоминаем не 
звезду, а великого человека 
большого таланта и большой 
души.

КРУТИ ПЕДАЛИ! МАСТЕР-КЛАСС

Алексей БУЛАТОВ/kpmedia.
ru
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ГАДЖЕТ – ОТ СЛОВА «ГАД»?

Лауреаты хвалились вокалом, водили 
хороводы и зажигательно плясали.

Ансамбль народных духовых инструментов 
«Дударыкі» удивлял не только гуслями, 
но и дудками, и жалейками, и лирами.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Виталину Рычкову  
из Могилева 
наградили  
за старинные 
напевы.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник «У-2»  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Фабрика кино. Детское кино 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15, 21.15, 00.30 «Факты  

на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1935. Девушка 

с веслом (с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛОН» (12+)
14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
КРЫМ» (16+)

19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.20, 03.15 «МАСАКРА» (12+)
02.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная Маркиза  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
10.15 «ДЕЛО  

ГАСТРОНОМА № 1» (16+)
12.45 «ДОМ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Чистые пруды» (12+)

16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  
КРЫМ» (16+)

19.15 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «ТРИО» (12+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  

КРЫМ» (16+)
03.15 «ТРИО» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.05, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.15, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1941. Болтун – находка для 
шпиона (с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты  
на стол» (16+)

08.45 «Год в истории 1942  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

13.00 «МАСАКРА» (12+)
14.45, 05.45 «Год в истории 1942  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область, деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Клен» (12+)

16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  
КРЫМ» (16+)

19.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  

КРЫМ» (16+)
03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1963. Хрущевки  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1963. 
Голубые огоньки  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1964. 

Сырок «Дружба»  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

13.00 «ТРИО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «ТАЛАШ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
19.15 «ДЕЛО  

ГАСТРОНОМА № 1» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Где вы, 

современные Кеннеди  
и де Голли?» (12+)

22.20, 03.15 «УМИРАТЬ  
ЛЕГКО» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1920. ДК (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1922. 

Всегда готов!  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК  
В САН-РЕМО» (12+)

14.45 «Год в истории 1920.  
Рабы не мы, мы не рабы  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Москва  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15 «ТАЛАШ» (12+)
19.15 «ДЕЛО  

ГАСТРОНОМА № 1» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «ТАЛАШ» (12+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди.  

Григорий Гладков» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
11.10, 04.35 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Георгий 
Маленков» (12+)

12.10 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

13.55 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

16.40 «Страна Советов.  
Забытые вожди.  
Анатолий Луначарский» (12+)

17.35 «ПРОШЛОГОДНЯЯ  
КАДРИЛЬ» (12+)

19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ДОМОВОЙ» (16+). Автор 

бульварных детективов Антон 
Праченко переживает творческий 
кризис. Выйти из него ему весьма 
необычным способом помогает 
наемный убийца по прозвищу 
Домовой, который на его глазах 
безжалостно расстреливает 
машину с двумя людьми. 
Киллер становится его идейным 
вдохновителем, жестко и наглядно 
открывающим ему суровую правду 
жизни. Теперь они неразрывно 
связаны друг с другом…

23.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  
КРЫМ» (16+)

05.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди.  

Алексей Крюков» (12+)
09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
10.30, 04.45 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

11.10 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Алексей Косыгин» (12+)

12.10 «ДЕЛО  
ГАСТРОНОМА № 1» (16+)

16.30 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

17.30 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

18.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+). Вера всю жизнь ждала 
своей единственной любви – 
женатого мужчины – который так 
и не решился оставить семью 
ради нее. В итоге она осталась 
совершенно одна, без поддержки 
родных, друзей, коллег. Страшась 
смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои 
похороны...

23.00 «ТАЛАШ» (12+)
02.50 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  

ВЕРЫ» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

30 июня 1 июля 2 июля

26 июня 27 июня 28 июня 29 июня

28 ИЮНЯ В 22:20

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во время 
службы, и теперь вместе со своим другом 
едет отдыхать на юг. Но в одном из городов 
по дороге в Сочи в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется 
в нее. Чтобы завоевать ее сердце, Николай 
решает помочь ей добиться успеха...

С 27 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10:15 И 19:15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 
генсека Брежнева власть оказалась в руках 
у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 
КГБ. Для демонстрации собственной силы 
ему требовалось громкое показательное 
дело. И такое дело удивительно быстро 
нашлось…

 ■ Патриотическая мо-
лодежная акция «По-
езд Памяти» станет 
продолжительнее, из-
менит свой маршрут и 
расширит число стран-
участниц. Об этом на 
пресс-конференции, по-
священной старту проек-
та, сообщил вице-спикер 
Совета Федерации Феде-
рального собрания Рос-
сии Константин Косачев, 
передает БЕЛТА.

Константин Косачев на-
помнил, что впервые проект 
был реализован в 2022 году 
по инициативе председателя 
Совета Республики Натальи 
Кочановой и спикера Совета 
Федерации Валентины Мат-
виенко под эгидой верхних 
палат парламентов Беларуси 
и России. В период с 22 июня  
по 4 июля 2022 года около 
200 старшеклассников из 
Беларуси и России в специ-
ализированном железнодо-
рожном составе совершили 
путешествие по семи городам 
Беларуси (Брест, Гродно, Ви-
тебск, Орша, Могилев, Гомель 
Минск) и семи городам России 
(Смоленск, Вязьма, Ржев, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Вели-
кий Новгород, Псков). Также 
участники проекта посетили 
парк «Патриот» в Московской 
области. А во время памятных 
мероприятий в мемориальном 
комплексе «Курган Славы» 
3 июля с участниками акции 
пообщался Президент Бела-
руси Александр Лукашенко.

В нынешнем году решени-
ем президентов Беларуси и 
России проект получил ста-
тус мероприятия Союзного 
государства. В свою очередь, 
Совет глав государств СНГ 
поддержал предложение рас-
ширить в 2023 году формат 
проекта до уровня ЕАЭС, а в 
дальнейшем – до уровня СНГ. 
Как рассказал Константин Ко-
сачев, в этот раз к участникам 
акции из Беларуси и России 
присоединятся 20 старше-
классников из Армении и 
Кыргызстана.

– В следующем году мы 
рассчитываем, что участни-
ками «Поезда Памяти» ста-
нут представители 10 стран. 
А в год 80-летия Победы в 
Великой Отечественной мы 
намерены пригласить школь-
ников из всех 15 стран быв-
шего СССР, включая страны 
Балтии и Грузию, – поделился 
планами вице-спикер Совета 
Федерации.

ПОЕЗД ПАМЯТИ
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 ■ Даже если морские берега в этом 
году не светят, есть все шансы ка-
чественно отдохнуть у воды, не по-
кидая родных просторов.

1. МИНСКОЕ МОРЕ
Жителям столицы несказанно по-

везло: всего десять километров на северо-за-
пад от мегаполиса – и волны плещутся о берег. 
Да, не самые буйные и соленые. Зато родные  
и чистые! Минское море (оно же Заславское 
водохранилище) появилось относительно недав-
но – в 1956 году после строительства плотины на 
Свислочи. Размеры – 10 на 4,5 км. Вдоль воды 
с десяток современных пляжей с необходимой 
инфраструктурой. Приятный бонус – многие 
городские кафе и рестораны летом открывают 
здесь сезонные точки общепита.

При желании можно отдохнуть с шиком – арен-
довать яхту или прокатиться с ветерком на вод-
ных лыжах. И это не говоря о бесчисленных 
танцевальных вечеринках и концертах, которые 
по выходным у воды затягиваются до глубокой 
ночи.

2. ПЕТРОВИЧСКОЕ 
ВОДОХРАНИЛИЩЕ

Еще один крупный рукотворный водоем под 
Минском, который появился в советское время. 
Изначально здесь аккумулировали чистую воду 
для обводнения прилегающих сельхозугодий, но 
народ быстро смекнул, что можно и отдыхать.

Небольшая глубина и отсутствие густых зарос-
лей позволяют воде быстро нагреваться. При этом 
никаких резких обрывов – вход плавный. Из-за это-
го водохранилище в почете у семей с маленькими 
детьми. В округе несколько уютных агроусадеб, 
где можно заночевать. Но есть и существенный 
минус – нет спасательной станции.
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ПЯТЬ КЛАССНЫХ ПЛЯЖЕЙ РЯДОМ 
СО СТОЛИЦЕЙ БЕЛАРУСИ

5. ПТИЧЬ
Если выезжать из Минска 

в направлении Бреста, на шестнад-
цатом километре увидите  плотину, 
которая перегораживает реку Птичь. 
Здешнее водохранилище не один де-
сяток лет служит  базой для соревно-
ваний спортсменов-воднолыжников. 
 Кроме того, на берегах всегда много 
рыбаков, то и дело вытаскивающих 
на удочке щуку или судака.

Есть и пляжи для летнего отдыха – 
с шезлонгами, кабинками для пере-
одевания и кафе. Именно на этом 
водохранилище столичные компании 
нередко устраивают турслеты и кор-
поративы. А вот обывателям сюда 
удобно добираться на обществен-
ном транспорте: от станции метро 
«Малиновка» до ближайшей деревни 
Волковичи ходят автобусы.

4. ВЯЧА
Отдых на этом водохрани-

лище, названном в честь одноименной 
реки, оценят любители относительно 
диких условий. Удивительной красоты 
густые хвойные леса, никаких построек 
и отличная экология. Только отдых на-
едине с природой! При этом все пляжи 
широкие – драться за место с соседом 
точно не придется, народу тут гораздо 

меньше, чем на Минском море. Несмотря 
на уклон к естественной обстановке, тер-
ритория у воды регулярно обкашивается. 
Есть беседки и мангалы, раздевалки и 
туалеты, спортплощадки и автопарковки.

А еще именно на Вяче прошлой осенью 
прошел первый чемпионат по рубке дров 
среди журналистов и блогеров. Мастер-
классы акулам пера здесь давал лично 
Александр Лукашенко.

3. ДУБРОВСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ
Фишка этого места – два пляжа. На платном 

(вход для взрослых – чуть больше ста российских рублей) 
белый песок, чистейшая вода и никакой толкучки. В аренду 
дают шезлонги, байдарки, сапборды. Кроме берез и сосен, 
на берегу растут декоративные цветы и диковинные дере-
вья совсем не из наших широт. На условно диком пляже 
народу всегда побольше, но в целом отдых это не портит.

Кстати, на южном берегу водохранилища находится 
поселок Раубичи, знакомый любителям зимних видов 
спорта. Летом там на лыжах, конечно, не покатаешься, 
зато можно заглянуть в модный ресторан «Дубровъ» – 
виды на воду из окошка просто потрясающие.

Лепота! Еще и вода – теплейшая.

Поймать волну можно  
и недалеко от города: 
тут занимаются кайт– 
и виндсерфингом.

Чистый песок без крабов и медуз – приятный бонус.
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